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Tribuna de Presidentes 
Era un preadolescente cuando se inician mis re-
cuerdos y mis primeros contactos con la Guar-
dia Civil en el Bar que mi padre regentaba en el 
Mercado de Abastos, porque veía cómo algunos 
Guardias, al volver del tiro del Paraje denomina-
do “El Palomarejo”, reponían fuerzas  en ami-
gable convivencia con paisanos y compañeros. 
Hombres curtidos y que me imponían respeto 
y admiración  por sus uniformes, sus correajes 
y los largos mosquetones y pistolas que porta-
ban.
Mi padre los atendía con agrado y nosotros sus 
dos hijos ayudábamos de camareros  y antes de 
regresar a su Casa-Cuartel de la Plaza de Santa 
Clara, enfrente de la cual se yergue majestuoso 
el Real Convento de Clausura las Madres Clari-
sas Franciscanas y en cuyo templo se venera a 
la Virgen del Pilar, donde nunca  faltan aún hoy 
sus luminarias y sus flores.
¿Quién me iba a decir a mí que, pasando el 
tiempo, yo iba a entrar y salir a aquel vetus-
to Cuartel, que era la Sede de Compañía de la 
Guardia Civil, que iba a trabar amistad con sus 
Guardias y Familiares, porque mi suegro, Alber-
to Rodríguez, el “Padre Alberto”, como lo cono-
cían los compañeros, ocupaba uno de los pabe-
llones de la planta baja del porticado patio de 
la Casa Solariega  Renacentista, en que estaba 
ubicada esta Casa-Cuartel, y allí “hablé” con mi 
novia Encarnita, hoy mi esposa, hija de Alberto 
y la “señora” Juana y hermana del Coronel ya en 
la Reserva Pedro Rodríguez García, hoy residen-
te en Zaragoza.
Nuestro recuerdos de aquellos tiempos son ma-
ravillosos e imborrables y no sólo porque conocí 
y afiancé mi compromiso con la que hoy es mi 
esposa, sino también porque vivimos intensa y 
felizmente esos años, compartiendo amistad, 
alegrías y también algunos malos ratos con 
los Guardias, sus “señoras” Esposas y sus ale-
gres Hijos e Hijas, en las Fiestas de la Patrona 
y en cuantos eventos se celebraban en esa Ca-

sa-Cuartel, en la que reinaba la amistad, la ar-
monía, la ayuda, el compartir alegrías y penas, 
juegos, estudios y largas charlas alrededor de 
una mesa camilla con brasero o en los amplios 
patios del Cuartel.
No puedo dejar  de reseñar también a tantos 
Guardias, Esposas e Hijos como conocí y me re-
lacioné durante estos maravillosos años de mi 
noviazgo en el Cuartel de Santa Clara: Brigadas 
Algaba y Arranz, Sargento Luque, Cabos Chime-
no, Gómez y Quiles, el Conductor Fernando, 
los Guardias: Orive, Valentín, Adolfo, Fuentes, 
Jiménez, Herrera, Navarro  y Navarro Junior, 
Santollo, Caballero, Julián, Padilla, Valdizán, 
Gaztesi…..
Éramos una gran familia de amigos, que se 
quieren, respetan y ayudan, moradores de la 
Casa-Cuartel, cuna de valores y esfuerzo; tanto 
que hoy muchos de los Hijos e Hijas de esas Fa-
milias ocupan puestos de gran responsabilidad 
en la vida y han realizado carreras importantes: 
como Coroneles, Jefes, Oficiales, Suboficiales 
y Guardias, Médicos, Enfermeras, Profesores y 
Profesoras, Empresarios y Comerciantes…., que 
han triunfado y siguen realizando también a su 
manera la “Benemérita Labor” vivida y mamada 
de sus Padres en la Casa-Cuartel.

FERNANDO 
GámEz DE LA 
BLANcA

                                                                                   Presidente 
de la Sede 

Territorial 
Jienense de 
Úbeda.
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paran con el fin de garantizar el desa-
rrollo pacífico de las jornadas electora-
les.

Estos derechos y, en particular, los que 
afectan al ejercicio de libertades bási-
cas, revisten especial gravedad cuando 
se refieren a temas relativos a las con-
vicciones morales, concepto de familia 
y competencia de los padres y madres 
al dar a sus hijos la formación que con-
sideren acordes a esas convicciones.
A los poderes públicos en sus distin-
tos niveles, les corresponde legislar en 
cuando se refiere a los planes y conte-
nidos de los conocimientos a impartir, 
así como fomentar aquellas normas 
que faciliten la convivencia pacífica, el 
respeto a la dignidad de las personas y 
a las diferencias de raza, cultura y reli-
gión. 
Pero esos mismos poderes públicos de-
ben mantenerse neutrales y no invadir 
la esfera de los derechos que corres-

ponden a los padres y madres de fami-
lia, respecto al modo de educar a sus 
hijos. 

Conviene, pues, revisar los programas 
de los partidos sobre tales cuestiones, 
con el fin de elegir aquellos que mejor 
se adapten al modo de pensar de cada 
ciudadano. 

En una palabra, parece de sentido co-
mún ejercer el derecho al voto, en la 
dirección que cada cual estime conve-
niente, después de haber considerado 
las diversas ofertas fijadas en los pro-
gramas.

Sería un error dejarse llevar solo por 
las declaraciones enfáticas, el ruido y la 
música de unas campañas electorales 
que están movidas por técnicas publi-
citarias para atraer voluntades, como si 
de vender un producto de consumo se 
tratara.

EDITORIAL

Derechos y responsabilidades 
ante un año electoral

Todavía recientes en la memoria las 
celebraciones de Navidad y del “Viejo 
Año 2022” cuando, apenas sin sentir, 
nos adentramos en el primer trimestre 
del “Nuevo 2023”, que nos aguarda con 
sus propios afanes, inquietudes, penas 
y alegrías.

Por desgracia, vemos que persisten los 
antiguos conflictos internacionales a 
los que se añaden las grandes catástro-
fes en Siria y Turquía, con el aterrador 
bagaje de miles de víctimas, desolación 
y dramas personales. 

Un aspecto positivo a considerar, den-
tro de tanto dolor, es el haber mostrado 
la mejor cara de la humanidad solidaria 
acudiendo en auxilio de los damnifica-
dos, con una actitud generosa y noble 
que tantas veces echamos en falta en 
las guerras devastadoras y sin sentido. 
En España nos aguarda un año de in-

tensa actividad electoral, marcada por 
las convocatorias Autonómicas y Muni-
cipales primero, seguidas a fin de año 
por las generales, De ellas saldrán pre-
sidentes de CCAA, alcaldes, concejales, 
diputados y senadores, además del 
Presidente del Gobierno de la Nación.
Conscientes de la importancia del ejer-
cicio del voto, desde aquí animamos 
a nuestros lectores a participar en los 
distintos procesos electorales de modo 
responsable y con plena libertad. Aten-
tos a los valores en juego y sabiendo 
distinguir entre los reclamos de la pro-
paganda electoral y las verdaderas ne-
cesidades de la sociedad española.

Al margen de los partidos políticos que 
resulten vencedores en los comicios 
mencionados-Autonómicos, Munici-
pales y Nacionales- vamos a recordar 
que los ciudadanos hacemos uso de 
nuestros derechos, reconocidos por la 
Constitución, que las autoridades am-
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Operación Turquía 2023
La UME y el terremoto de Turquía. 

Entrevista al Capitán Darío San Millán Pérez.

N  urdagi, una pequeña ciudad turca 
de no más de 40.000 habitantes, muy 
cerca de la frontera con Siria, ha sido 
el casi epicentro del terrible terremoto 
que tuvo lugar el pasado 6 de febrero 
en Turquía y en Siria. Nurdagi quedará 
para siempre inscrito en la hoja de ser-
vicios de la Unidad Militar de Emergen-
cias (UME), como una más de las mu-
chas actuaciones meritorias que esta 
unidad ha realizado fuera de España.

Es muy difícil para nosotros, simples re-
porteros de esta revista, transmitir me-
diante la palabra escrita, lo que hemos 
sentido cuando nos contaron de viva 
voz los hombres de la UME las expe-

riencias vividas tras esos terremotos, la 
angustia por saber que aún había vida 
bajo los escombros, vidas que nuestros 
soldados, sentían y detectaban con sus 
aparatos de precisión,  la lucha desen-
frenada y contrarreloj por rescatarlos 
y la alegría inmensa que solo pueden 
sentir los hombres de bien, como los 
son los de la UME, al rescatar a toda 
una familia con vida.

Por ello invitamos a nuestros lectores a 
ver los videos que la propia UME nos ha 
facilitado, que encontrarán al final y que 
son el mejor exponente de esta historia. 

Fueron dos los seísmos, separados por 
escasas horas, pero de muy similar y 

La pequeña Elif de 6 años rescatada por 
miembros de la UME

          ENTREVISTA
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P.- Buenos días Capitán, gracias por re-
cibirnos. Centrándonos en la actuación 
de la UME en Turquía, cuéntenos cómo 
fue esa intervención por favor, ¿Qué 
dotación se desplazó ahí, cuándo llega-
ron, dónde actuaron?

El contingente formado para participar 
en esta operación  consistió en 55 efec-
tivos de la UME, dotados de diversos 
equipos, al mando del Teniente Coronel 
José Luis Jiménez Borraz. En total fueron 
más de 4 toneladas las llevadas hasta 
ahí, así como de 4 perros, entrenados 
tanto en la detección de personas vivas, 
como de fallecidas.  

Nos activaron la mañana del 6 de febre-
ro, horas después de que se produjera 
el terremoto. Preparamos los equipos a 
toda velocidad y despegamos desde la 
Base Aérea de Torrejón a las 17 horas 
a bordo de un avión T24 del Ejército del 
Aire, parando a continuación en la base 
aérea Morón para recoger el grueso del 
contingente, perteneciente al segundo 
Batallón de Intervención. Ya con todo 
el personal y equipo a bordo pusimos 
rumbo a Turquía a las 20:00.

Tras unas demoras por la saturación 
de los aeropuertos en Adana, aterriza-
mos allí definitivamente el 7 de febrero 
a las 15:30 y nuestra misión de rescate 
se prolongó por espacio de 9 días. El 15 
de febrero a las ocho de la tarde aterri-

zaban de nuevo en Morón los últimos 
miembros de la UME desplegados en 
Turquía y con este último desplazamien-
to quedaba disuelto el AGT TURQUÍA.
Yo estoy destinado en el Cuartel Gene-
ral de la UME, en concreto en inteligen-
cia. Durante la misión formé parte del 
equipo UMEDAT (UME Disaster Assess-
ment Team) como oficial de inteligencia 
y seguridad.  La misión fundamental 
del equipo UMEDAT es actuar de en-
lace permanente con las autoridades 
locales, así como con el personal de la 
Embajada española en Ankara, man-
teniendo informado en todo momento 
a nuestro Cuartel General en territorio 
nacional. Además, nos encargamos de 
facilitar a nuestro equipo interviniente 
el apoyo logístico, así como todas las 
gestiones que requieran, de manera 
que les descargamos de todo lo que no 
sea actuar sobre el terreno.

P.-  ¿Cómo fue el minuto cero de la UME 
en Turquía? 

Nuestra llegada estuvo al principio lle-
na de incertidumbre, pasamos más de 
dos horas sobrevolando Adana en cír-
culo puesto que no nos permitian ate-
rrizar, las pistas estaban saturadas. Fi-
nalmente nos desviaron a Antalya, al 
oeste, sin todavía saber exactamente 
dónde actuaríamos y con el desasosie-
go que produce la espera, sabiendo que 
las primeras horas en estas misiones 

brutal magnitud. El primero de ellos 
ocurrió a 34 km al oeste de la muy po-
blada ciudad de Gaziantep, muy cerca 
de Nurdagi, tuvo  una magnitud de 7.8 
Mw y una intensidad Mercalli máxima 
de XI (extrema). Es uno de los terre-
motos más terribles acaecidos en toda 
Turquía y también en nuestro entorno 
europeo. Hasta esa pequeña localidad 
de Nurdagui, desbastada por la sacudi-
da, se desplazó con toda urgencia, pero 
también dotada de todos los medios 
técnicos, humanos y de perros de res-
cate la UME.  

Hoy hemos tenido el privilegio de entre-
vistar al Capitán Darío San Millán Pérez, 
en la Base Aérea de Torrejón, donde está 
ubicado el Cuartel General de la UME. Él 
es uno de los protagonistas de esta his-
toria. Nos va a contar como fueron esos 
terribles momentos de su actuación en 
los rescates, sus esfuerzos incansables, 
sus horas sin dormir acuciados por la ur-
gencia de salvar supervivientes, el apo-
yo de la Guardia Civil en Turquía, pero 
también la emoción que sintieron al res-
catar vidas ya dadas por perdidas y oír 
las voces de admiración y agradecimien-
to del personal turco y familiares, que al 
grito de Allahu Akbar (Dios es grande) 
en señal de agradecimiento al Cielo y a 
la UME profirieron al ver a los suyos a 
salvo a manos de estos soldados espa-
ñoles.

DARíO SAN mILLáN PéREz

cAPITáN DE ARTILLERíA, LXVIII PROmOcIÓN,
UNIDAD mILITAR DE EmERGENcIAS

El Capitán San 
Millán ingresó 
en las FAS en 
el 2007 como 
Soldado de In-
fantería en la 
Brigada Pa-
racaidista. En 
2008 accede 
a la Academia 
General Mili-
tar, recibiendo 
el despacho de 
Teniente. En 
2013, es des-

tinado de nuevo a la Brigada Paracaidista, 
donde sirve hasta el 2021 en el Grupo de 
Artillería Paracaidista como jefe de Sección 
y jefe de Batería, en los empleos de Tenien-
te y Capitán. Desde diciembre de 2021 está 
destinado en la Unidad Militar de Emergen-
cias, donde ocupa un puesto de analista de 
riesgos naturales en el Centro de Integración 
y Difusión de Inteligencia perteneciente a la 
Sección de Inteligencia y Seguridad (J2) del 
Cuartel General de la UME. 

Está especializado en análisis de inteligencia, 
targeting y OSINT (Inteligencia en fuentes 
abiertas). Tiene experiencia en ejercicios y 
misiones multinacionales: ha estado desple-
gado en Mali como instructor de artillería en 
2014, en Iraq como jefe de equipo de instruc-
tores de artillería en 2018 y más reciente-
mente en la operación que ha llevado a cabo 
la UME en el terremoto de Turquía en febrero 
de 2023, como oficial de seguridad.
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Desde aquí quiero mostrar mi agrade-
cimiento y el de todo el contingente a 
esos compañeros artilleros deplegados 
en Adana que tanto nos ayudaron.

P.-  ¿Las actuaciones realizadas en Tur-
quía responden a un protocolo estable-
cido?

Así es. Por un lado, España tiene ofer-
tadas una serie de capacidades al me-
canismo de Protección Civil de la Unión 
Europea, entre las que se encuentra la 
capacidad de búsqueda y rescate, los 
equipos USAR. Este mecanismo fue ac-
tivado para dar respuesta al terremoto. 
En el caso de la UME, cada mes está 
alertado un batallón para salir al ex-
tranjero en caso de que se produzca una 
catástrofe internacional, en un margen 
de 6 horas. En este caso le tocó al BIEM 
II con base en Sevilla. Por otro lado, se 
sigue el protocolo de actuación estable-
cido para respuesta ante terremotos de 
las Naciones Unidas, según las normas 
de INSARAG (Grupo Asesor Internacio-
nal para operaciones de Búsqueda y 
Rescate).

P.- Un tema que les interesa mucho a 
nuestros lectores, es su posible coordi-
nación con unidades de la Guardia Civil, 
tanto en España, como en concreto en 
Turquía si la hubo, cuéntenos por favor 
algo sobre esto.

son cruciales. Cada minuto cuenta, es 
una carrera contrarreloj por salvar vi-
das. Pero por fin pudimos aterrizar en 
la base aérea de Incirliq (Adana) y poco 
después nos entrevistamos con las au-
toridades turcas del centro de recepción 
de los equipos USAR establecido en el 
aeropuerto de Adana, donde nos asig-
nan la zona de actuación, la provincia 
de Gaziantep.

La fortuna en este caso nos son-
rió, pues en la misma Base Aé-
rea en la que aterrizamos, nues-
tro Ejército tiene desplegada una 
batería de misiles antiaéreos Pa-
triot, en el marco de la OTAN, per-
tenecientes a la misión A/T XVII 
(Apoyo a Turquía).

Fueron ellos los que inmediatamente 
se pusieron a nuestra disposición y nos 
brindaron los vehículos de su propia do-
tación. Se volcaron con nosotros y nos 
prestaron todo lo que podía moverse, 
camiones, furgonetas, y ligeros, porque 
tras el desastre, conseguir un vehículo 
de alquiler era misión imposible. Gra-
cias a ellos, a nuestros compañeros ar-
tilleros, pudimos montar los convoyes y 
transportar nuestro material a la zona 
de destino inicial, Islahiye, en la provin-
cia de Gaziantep. Era una ruta terrible-
mente transitada y muy dañada por el 
terremoto, con lo que un trayecto que 
debía hacerse en menos de dos horas, 
se convierten en más de ocho.

Emergency Response Coordination Centre (ERCC) | DG ECHO Daily Map | 10/02/2023
TÜRKİYE, SYRIA | SEISMIC ACTIVITY – EU RESPONSE

© European Union, 2023. Map produced by the DG ECHO
A3 Situational Awareness Team and JRC. The boundaries
and the names shown on this map do not imply official
endorsement or acceptance by the European Union.

7.5MSource: GDACS, USGS

T Ü R K İ Y E

S Y R I A

Epicentre of main
earthquakes

GDACS alert
Earthquake

AirportPort

Main road

Aftershocks

Dam

Mercalli Scale intensity
Source: GDACS

VII
VI

Severe shaking

Very strong shaking

Strong shaking

IX Violent shaking

VIII
Oil pipeline
Gas pipeline

7.8 MSource: GDACS, USGS

Impact Overview

74 242
Injured people

18 342
Fatalities

TÜRKIYE
Source: AFAD

as of 10 Feb at 12:00 UTC

7 300
Injured people

3 250
Fatalities

SYRIA
Source: SANA,

UN OCHA

EU Response
as of 10 Feb at 14:00 UTC

UCPM: Union Civil Protection Mechanism.; EUCPT: EU Civil
Protection Team. TAST: Technical Assistance and Support
Team. LUSAR/MUSAR/HUSAR: Light/Medium/Heavy Urban
Search and Rescue. EMT: Emergency Medical Team. K9
USAR: part of MUSAR to support another team on the
ground
Locations as reported to DG ECHO and INSARAG
Coordination & Management System (ICMS) dashboard

Response teams offered

24 (5 ECPP) 
MUSAR

6 (4 ECPP) 
HUSAR

1 LUSAR
1 K9 USAR*

1 Medical
Team 1 EMT 1 4 (3 ECPP) 

EMT 2
LO1 EUCPT

14 experts
2 
ERCC Liaison 
officers

TAST (ECPP)
12 experts

1 2

Malatya

Osmaniye

Besni

Adana
Gaziantep

Kirikan

Ankara
LO

Kahramanmaras

Infrastructure
Closed
Restricted
Open

Health facility

€ € 5.2 million funding

USAR/Sector/EMT 
Coordination Cell

Iskenderun

Islahiye

2

Adiyaman

2

2

2

Copernicus
Area of Interest

Copernicus EMS Rapid Mapping activation 
EMSR648: 53 damage assessment maps 
produced

Satellite activations

45 people rescued
By USAR teams sent

via UCPM

Source: 
LogCluster

LO

as of 10 Feb at 14:00 UTC

Antakya (Hatay)

€ 3.5 million emergency funding

TÜRKIYE

€
In-kind assistance offered

SYRIA

In-kind assistance offered

553 
Generators/
heaters

12 000 
Food items

75 313 
Shelter
items

2 108 235
Medical items

41 336
Food items

11 120
Shelter items

1 650 000
Medical items

2 800
Clothing items

HH 1 Transport
aircraft for 14 
days

500 Relief
housing units
(rescEU) 

2 000 Tents
8 000 Beds
(rescEU)

Border
crossing

Detected flooded
area

Plano del 
despliegue 
internacional 
y de la UME 
en Turquía
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mente las gracias. Además, tuvimos la 
suerte de contar con dos voluntarios 
turcos que se sumaron al equipo, actua-
ron como intérpretes y facilitaron mu-
cho nuestra labor.

P.-   ¿Qué resultados obtuvieron?

Nuestro trabajo dio sus resultados, ex-
trajimos tres personas con vida y cola-
boramos con otros equipos en la extrac-
ción de otras tres. En total media docena 
de vidas salvadas, sin mencionar los nu-
merosos cadáveres también rescatados 
y que merecen todo el respeto.

P.-  Hemos sabido por las noticias de los 
rescates extremos que han realizado, 
lejos de las exigencias de la televisión, 
en el que apenas se permiten dedicar 
unos segundos. ¿Cómo fueron estas in-
tervenciones?

Es un trabajo exigente, minucioso, muy 
técnico y sin pausa, que además se rea-
lizó en condiciones muy duras, con mu-
cho frío, por las noches se alcanzaron 
los -10ºC. Empieza por el reconocimien-
to del posible lugar de trabajo, pasando 
a la búsqueda de vivos con los perros y 
los equipos de búsqueda técnica. Enton-
ces se producen momentos que ponen 
los pelos de punta, en los que se pide 
detener los ruidos y todo el mundo deja 
de trabajar, se crea un silencio sepulcral 
en medio del caos, y se pide a la víctima 

La Guardia Civil siempre tiene una par-
ticipación importante en toda emergen-
cia que se produzca en territorio nacio-
nal, por lo que cuando nos activan, la 
Guardia Civil siempre está ya ahí y es 
muy habitual que trabajemos codo con 
codo. 

En Turquía, el Coronel Anto-
nio Doblas de la Guardia Ci-
vil, como Consejero de Inte-
rior de nuestra Embajada en 
Ankara, nos prestó un gran 
servicio al facilitarnos en todo 
momento el enlace con las au-
toridades turcas

 y en especial con la policía turca y la 
gendarmería del país, contribuyendo 
a la seguridad de nuestro equipo. Hay 
que tener en cuenta que estábamos en 
una zona de riesgo, fronteriza con Siria 
y desprovistos de cualquier armamento. 
Tanto él como el resto de personal de la 
embajada, con el embajador al frente, 
se volcaron con nosotros y les estamos 
muy agradecidos por su apoyo.

P.- ¿Qué retos presentaba este proyecto 
en concreto? ¿Qué situaciones no pro-
gramadas hubo de afrontar su Unidad? 

En primer lugar, se trata del terremoto 
de mayor envergadura, con mayor ex-
tensión de destrucción, al que nos hemos 
enfrentado. La zona todavía hoy con-

tinúa sufriendo réplicas, y trabajar en 
estructuras inestables supone un riesgo 
importante en caso de que se produje-
ra una réplica fuerte. Esta era la mayor 
amenaza a la que nos enfrentábamos, 
pero además, hay que tener en cuen-
ta que se trata de una zona compleja 
desde el punto de vista de la seguridad, 
muy próxima a la inestable frontera de 
Siria (apenas 20 kilómetros). Por último, 
ha sido todo un reto hacer comprender 
a los voluntarios turcos la necesidad de 
seguir los protocolos establecidos por 
Naciones Unidas para el rescate. Estos 
les parecían lentos, pero maximizan las 
posibilidades de sacar gente con vida. 
Había mucha presión por emplear ma-
quinaria pesada y avanzar más rápido, 
cuando todavía no era el momento.

P.- ¿Qué experiencias previas fueron to-
madas como referencia para realizar la 
programación del programa de rescate?

La UME tiene una amplia experiencia en 
búsqueda y rescate. Está certificada por 
INSARAG desde el 2011, siendo uno de 
los dos únicos equipos certificados en 
España, junto con el ERICAM (equipo 
de Emergencia y Respuesta Inmediata 
de la Comunidad de Madrid), con el que 
desplegamos en Turquía. La UME inter-
vino en el terremoto de Lorca en 2011, 
e internacionalmente se desplegó en los 
terremotos de Haití en 2010, Nepal en 
2015, Ecuador en 2016 y México 2017.

P.- ¿Cuál fue la respuesta de la población 
civil a la presencia de nuestra UME? 

Muy positiva, en general se mostraban 
muy agradecidos con todo el personal 
extranjero que había acudido a ayudar. 
En las zonas de actuación estaban muy 
pendientes de que no faltase al equipo 
comida o bebida y nos daban continua-

Coronel Antonio Doblas de la 
Guardia Civil recibiendo el 
agradecimiento de la  UME.
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que si está ahí grite o golpee tres veces. 

Cuando se identifica un posible super-
viviente es una tremenda alegría, pero 
a continuación comienza una tensa ca-
rrera contrarreloj por salvarle, en la que 
puede que haya que atravesar varios pi-
sos colapsados de hormigón, forjados, 
mampostería, etc. Hay que avanzar, 
pero sin que la estructura termine de 
colapsar, para no dañar ni a la víctima 
ni al equipo de rescate. Por ello, después 
de tantas horas de trabajo, rescatar a 
una persona con vida es una emoción y 
una alegría difícil de explicar. 
Hace que todo el trabajo previo y todas 
las horas de instrucción y preparación 
en territorio nacional, valgan la pena 
con creces.

P.-  Nurdagi: ¿Cuéntenos cómo fue el 
rescate de esa familia de dos hijos y una 
madre que aparece en la cabecera de 
este artículo?

Desde el centro de coordinación de 
AFAD (protección civil turca) de Islahiye, 
el 9 de febrero, tenemos noticias de que 
en Nudargi, 20 kilómetros al norte, pue-
de haber personas aún vivas, por lo que 
se manda inmediatamente un equipo 
de reconocimiento. Posteriormente, se 
envía un equipo de búsqueda y rescate 
y se realiza el marcaje positivo de perso-
nal con vida en el que será denominado 
“worksite A6”, a través tres golpes de-

tectados por el geófono. Con la ayuda 
de los intérpretes turcos podemos dar-
les instrucciones, ánimos y saber que 
se trata de una madre con dos peque-
ños, lo que motiva aún más si cabe al 
equipo para luchar por liberarles. Con el 
asesoramiento del ingeniero politécnico 
especialista en estructuras colapsadas, 
el Capitán Navas, se fue haciendo el 
trabajo de penetración en la estructura 
colapsada, abriendo poco a poco y con 
seguridad el canal que daría acceso a 
los supervivientes.

El rescate de esta familia su-
puso más de 24 horas de tra-
bajo y esfuerzo ininterrumpi-
do a lo largo de todo un día 
sin descanso alguno. 

El trabajo tuvo su recompensa, a las 
25 horas el pequeño Mushi de tan solo 
2 años veía la luz tras cinco días ente-
rrado, al poco tiempo su hermana de 6 
años Elif y a tras 29 horas de trabajo su 
madre, Leyla Yilmaz de 31 años.

Hay que hacerse una idea de la terrible 
situación a la que esta familia estaba 
sometida, bajo los escombros de lo que 
fue en su momento todo un edificio de 
unas 6 plantas. La fortuna y el instinto 
protector de la madre abrazando a sus 
hijos al sentir el temblor, quiso que se 
originara tras el derrumbe un pequeño 
hueco donde quedaron atrapados pero 
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A nivel tanto personal como profesional, 
ha sido una operación muy gratificante, 
pero en lo personal destacaría que ha 
sido emocionalmente muy intensa. Los 
9 días desplegados se nos han hecho 
como un mes, o incluso más. Se viven 
tantas emociones juntas con tanta in-
tensidad que es difícil describirlas con 
palabras: desde la presión y la sensa-
ción de urgencia por empezar a trabajar 
cuanto antes, la incertidumbre de qué 
nos íbamos a encontrar, lo duro de ver 
un panorama tan desolador, con tanta 
muerte y una destrucción de esa mag-
nitud, la alegría inmensa de sacar a esa 
familia con vida y verlos recuperarse 
bien, la frustración cuando no se con-
sigue completar un rescate y los pen-
samientos de si se podría haber hecho 
algo más…pero en conclusión, todo el 
contingente lo dio todo y hemos vuelto 
a casa muy orgullosos de haber ayuda-
do en este desastre representando a Es-
paña y a las Fuerzas Armadas.

Muchísimas gracias, Capitán San Millán 
por su tiempo, que sabemos que es es-
caso y por facilitarnos tantos detalles 
interesantes desde ahí en Turquía.

Si quiere ser testigo directo de lo que 
allí se vivió, puede 
ver el video en el si-
guiente enlace:
https://www.youtube.com/wat-
ch?v=_BqyNE45mmg

con aire y sin aplastamiento de ningún 
miembro, lo que les podía permitir so-
brevivir algún tiempo. Además, la ma-
dre amamantaba a los pequeños cada 
dos o tres horas para mantenerles hi-
dratados. Desgraciadamente, el padre 
que en el momento del derrumbe se en-
contraba en otra estancia había pere-
cido por aplastamiento. Peros sus hijos 
verían de nuevo la luz del día gracias, 
al hueco de vida y al trabajo de nuestro 
personal. 

Tras la extracción fueron atendidos por 
el equipo sanitario de la UME en nuestro 
puesto de socorro, presentando todos 
un razonable buen estado a pesar de la 
deshidratación. Tras 106 horas sepulta-
dos, la madre pudo abrazar a sus hijos 
de nuevo con la tranquilidad de saberse 
a salvo. Es en ese momento, en la tienda 
del puesto de socorro de la UME, en la 
que la pequeña Elif abraza al Tte. Mora, 
jefe de la sección USAR que les rescató, 
como se puede ver en la primera foto de 
este artículo.

Tuve la inmensa suerte de presenciar en 
el momento del rescate de la familia, y 
es muy difícil explicar las emociones que 
allí se vivieron. Tanto trabajo, tanta pre-
sión, tanta angustia desaparecieron al 
oír el llanto de Mushi en el momento de 
salir de los escombros, al ver la sonrisa 
con la que sale Elif en brazos de unos sol-
dados que hablaban una lengua extra-

Vuelta a España de los miembros 
de la UME desplazados a Turquía

ña para ella, pero cuya alegría entendía 
perfectamente. A todos nos embargó 
una emoción y una alegría tremenda, 
hasta a los militares más veteranos se 
les escapó alguna lágrima. Verles a los 
tres reunidos en nuestra tienda y a salvo 
fue la mayor recompensa que podíamos 
imaginar.

P.-  ¿De qué se sienten más orgullosos 
de su actuación en ese país azotado por 
un terremoto?

Sin duda, del rescate de 
Leyla, Elif y Mushi. Conseguir 
sacar con vida a esa madre y 
sus dos hijos es algo que nos 
acompañará siempre, un re-
cuerdo imborrable.

El ser útiles para la sociedad en un in-
cendio, en una inundación genera una 
gran satisfacción, pero el rescatar una o 
varias vidas no tiene igual. Son emocio-
nes muy intensas, ver a tantas familias 
sin sus casas, con toda esa devastación 
y muerte, el querer ayudar y la sensa-
ción de impotencia por no poder hacer 
más. Fueron solo 9 días, pero creo ha-
blar por todos, son días que a todos los 
componentes ahí desplazados nos ha 
marcado para siempre. 

P.- Por último, a nivel personal y profe-
sional, ¿Con qué se quedaría de su ac-
tuación en Turquía o en otros escena-
rios en los que haya participado?
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La UME vista por dentro.
Cómo es la cooperación con la Guardía Civil

Nos recibieron en su base de To-
rrejón de Ardoz, allí conocimos de pri-
mera mano su actuación en Turquía y 
otras tantas, conocimos a muchos de 
sus miembros y nos mostraron sus equi-
pos, salas de exposiciones, de mando y 
de control, y nos contaron como es su 
colaboración con la Guardia Civil. 

Narramos a continuación quienes son 
estos hombres abnegados de la milicia 
española, siempre dispuestos a darlo lo 
mejor de ellos en pro de la sociedad.
La UME ha ido adquirieLndo desde su 
creación, hace ya algo más de 15 años, 
cada vez más prestigio y también apre-
cio y admiración por parte del común de 
la ciudadanía. Sus arriesgadas actuacio-

nes en toda España ante grandes catás-
trofes como incendios, inundaciones, 
etc. en colaboración con otros cuerpos, 
incluida nuestra Guardia Civil, han sido 
las valedoras de tan ganado prestigio. 
Ahora ese prestigio es ya internacional. 
Pero la UME es algo más que una uni-
dad de rescate y emergencia, es una 
unidad militar, son también soldados de 
España, como lo son en la Guardia Civil. 
Además la UME y la Guardia Civil tienen 
estrechos lazos de colaboración tanto 
en España como fuera.

En España esa colaboración se hace im-
prescindible ante cualquier siniestro, 
pero en el exterior es menos conocida.  
De hecho en muchas ocasiones es el 
agregado de interior en nuestras emba-

          ENTREVISTA
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TENIENTE GENERAL UmE 
D. LUIS mANUEL mARTíNEz mEIJIDE

En nombre de los 
que formamos la 
Unidad Militar de 
Emergencias, doy la 
más sincera bienve-
nida.

La UME de hoy, 
dentro del seno de 
las Fuerzas Arma-
das, se presenta 
como una de las 
herramientas de la 
Acción de Estado, 

con un inequívoco espíritu de complementar los 
servicios de emergencia de otras Administracio-
nes, principalmente las Comunidades y Ciudades 
Autónomas.

 La UME, en lo que se refiere al plano internacio-
nal, ofrece el plan FORUME (Formación de Uni-
dades UME) a otros países aliados y amigos inte-
resados en crear unidades similares a la nuestra, 
y colabora con ellos y con otros órganos (UE, 
OTAN,… etc) en las áreas de preparación y ejer-
cicios. Con todo ello contribuimos a fortalecer la 
Marca España. 

Finalmente, aprovecho este medio de comuni-
cación para mostrar mi reconocimiento y el de 
toda la UME, a todos aquellos que trabajan en el 
mundo de las Emergencias y os reitero de nuevo 
nuestra bienvenida, esperando que vuestra lec-
tura a estas páginas os sea de gran utilidad y si 
después de dar un recorrido por ellas se te ocurre 
alguna sugerencia, estamos abiertos a ello, con 
el sano objetivo de querer ser líderes en el campo 
de las emergencias.

Muchas gracias y un cordial y afectuoso salu-
do.

jadas, como miembro y alto mando de 
de la Guardia Civil quien facilita la cola-
boración de la UME con los cuerpos y 
fuerzas de seguridad a donde los efecti-
vos de la UME se desplazan.

La UME es la primera unidad de inter-
vención de las Fuerzas Armadas para 
actuar en caso de grandes catástrofes o 
emergencias complejas. Para ello cuen-
ta con medios específicos y prepara-
ción especializada tanto técnica, como 
física y psico-lógica, para enfrentarse a 
las diferentes emergencias en las que 
colabora; estas son, principalmente, te-
rremotos, inundaciones, tormentas in-
vernales severas, in-cendios forestales, 
accidentes industriales y emergencias 
medioambientales. Además, cuenta con 
una serie de capacidades específicas 
como son: accidentes aéreos y ferrovia-
rios, espeleosocorro, etc.

Se considera el nacimiento de la UME 
el acuerdo del Consejo de Ministros el 7 
de octubre de 2005 con carácter perma-
nente dentro de las Fuerzas Armadas.
Mediante el Real Decreto 416/2006, de 
11 de abril,  se estableció su organiza-
ción y su despliegue y se implantó como 
una fuerza militar conjunta de carácter 
permanente dentro de las Fuerzas Ar-
madas.
En el artículo 21 de Real Decreto 
521/2020, de 19 de mayo, por el que se 
establece la organización básica de las 

Fuerzas Armadas, se establece que  La 
Unidad Militar de Emergencias (UME), 
depende orgánicamente de la persona 
titular del Ministerio de Defensa, está 
constituida de forma permanente y tie-
ne como misión la intervención en cual-
quier lugar del territorio nacional y en el 
exterior, para contribuir a la seguridad y 
bienestar de los ciudadanos en los su-
puestos de grave riesgo, catástrofe, cala-
midad u otras necesidades públicas, con 
arreglo a lo dispuesto en el Real Decreto 
1097/2011, de 22 de julio, por el que se 
aprueba el Protocolo de Intervención de 
la Unidad Militar de Emergencias.

La UME actualmente está al mando del 
teniente general D. Luis Manuel Martí-
nez Meijide, a quien desde estas pági-
nas agradecemos el habernos permitido  
la redacción de este artículo. La UME a 
su mando cuenta con cinco batallones 
de intervención de emergencias (BIEM) 
desplegados por todo el territorio na-
cional, en sus bases de Madrid, Zara-
goza, León, Valencia, Morón los Rodeos 
y  Gando, estas dos últimas en las Ca-
narias. Adicionalmente dispone de un 
batallón de transmisiones (BTUME), un 
Regimiento de  intervención y emergen-
cias, además del cuartel general y la es-
cuela propia de emergencias (EMES).

La UME cuenta además con diversos 
medios adicionales, entre ellos, batallo-
nes de helicópteros, ambulancias, equi-
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pos de extición de incendios, equipos 
móviles de diversa índole, embarcacio-
nes etc.

P.- Ante nuestra pregunta de ¿Qué tipo 
de actuaciones realizan, dentro y fuera 
del territorio español?, Esta es su res-
puesta:

Nuestra capacidad de Mando y Control 
es extraordinaria y exclusiva de la UME, 
más teniendo en cuenta que la UME 
asumiría la Dirección de la Operación 
de una Emergencia de nivel III. En este 
sentido, las capacidades tecnológicas 
de las FAS, nuestra estructura jerárqui-
ca y organización y nuestra experien-
cia en con-flictos armados (entornos 
caóticos, imprevisibles, peligrosos…)  
es muy positiva a la hora de dirigir un 
gran dispositivo como el que sería ne-
cesario desplegar en caso de una gran 
catástrofe en la que trabajarían miles 
de efectivos de diferentes servicios es-
pecializados pertenecientes tanto a las 
diferentes administraciones públicas 
(Estado-CCAA-Locales) como a nume-
rosos organismos, empresas e incluso 
intervinientes de otros países.

P.- Y por último ¿Cómo y por mandato 
de quién entra en acción la UME?

Como parte del Sistema Nacional de 
Protección Civil, es una herramienta del 
Estado para contribuir a la seguridad y 

bienestar de los ciudadanos en los su-
puestos de grave riesgo, catástrofe, ca-
lamidad u otras necesidades públicas. 
Esto lo hacemos principalmente colabo-
rando con las Comunidades Autónomas 
cuando sea necesario. Esto garantiza 
que cualquier ciudadano español pueda 
tener la misma seguridad y confianza 
ante una emergencia en todo en terri-
torio nacional.

Queremos agradecer al Teniente Gene-
ral D. Luis Manuel Martínez Meijde y a 
todos los jefes, oficiales, suboficiales y 
tropa que tan amablemente nos han re-
cibido en su base de Torrejón de Ardoz, 
permitiéndonos conocer de cerca esta 
Unidad y su impagable actuación tras el 
terremoto de Turquía. Nuestra admira-
ción y respeto.

Operación LCIF Chile 23, recepción 
por el coronel de la GC agregado a 
la Embajada en Santiago de Chile

Reporteros de la Hermandad con el capitán San Millán 
en la Base de Torrejón

Patio de Armas de la UME en su 
base de Torrejón de Ardoz
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GENTE DE HONOR
Ernesto Sáez de Buruaga

27

Soy varón por tanto mi sexo   es 
masculino, sin género. Heterosexual, 
católico poco practicante. Nacido en 
Miranda de Ebro. Me siento orgulloso 
de ser español, de mi bandera y de un 
himno cuya letra me gustaría cantar en 
lugar del “chunta chunta” que suena en 
los campos de fútbol. Y dicho esto no 
me considero un bicho raro. Creo que 
represento a una inmensa mayoría, 
aunque no estemos de moda.
Mis padres me enseñaron el valor de 
la libertad y a respetar las ideas ajenas 
como si fueran las mías. En el colegio 
de los Sagrados Corazones, donde fui 
feliz, aprendí el valor de la amistad. Me 
formé en una cultura donde el esfuerzo 
no era negociable. Aprendí la historia 

de España, su geografía y las tradicio-
nes de nuestro pueblo. Y al mirar atrás 
me siento satisfecho del camino reco-
rrido en una nación que es maravillo-
sa, aunque los tontos se empiecen a 
igualar en número a los botellines y los 
patos comiencen a disparar contra las 
escopetas.

De niño pasaba por un edificio donde 
en la puerta se podía leer:” Todo por 
la patria”. Dentro sabía que había hom-
bres que nos cuidaban. Que verlos era 
sinónimo de tranquilidad, de que está-
bamos protegidos y que ponían orden 
cuando era necesario. Mi padre me ex-
plicaba que eran gente de honor y que 
tenía que tomar ejemplo. El todo por la 
patria tenía pleno sentido.
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Aguantarán cualquier chaparrón obe-
deciendo órdenes sin mover un mus-
culo. Se prepararán cada día para hacer 
mejor su trabajo, aunque por hacerlo 
bien en ocasiones tengan problemas 
con quienes deberían defenderlos sin 
ninguna concesión a la política.
Son una institución querida. En los des-
files militares se les aplaude y vitorea.     

Son hombres y mujeres incorporados a 
la sociedad como cualquier otra profe-
sión. Con la naturalidad de los tiempos 
modernos que viven. Con la ilusión de 
los jóvenes y los proyectos para una 
vida mejor que en su trabajo cotidiano 
dedican a España. Gente de honor. 

La España en blanco y negro de mi infan-
cia tenía mil colores que ponía la radio 
en cada casa. Las capas de la Guardia 
Civil y los tricornios se iban quedando 
atrás para mostrar la imagen de la mo-
dernidad que llegaba a la Benemérita 
con la misma fuerza que a la sociedad 
española. 

Nosotros los de entonces ya no somos 
los mismos. Pero en la Guardia Civil 
quedan los valores que nunca debería-
mos de perder al servicio de la sociedad 
española. Con entrega, generosidad y 
esfuerzo. Dejando su vida en la defensa 
de todos. 

He tenido que contar, en la radio y en 
la televisión, el asesinato de muchos 
guardias civiles cuyo único delito era 
cuidarnos, cumplir con su deber y ha-
cer bien su trabajo. He visto llorar a sus 
hijos, a sus mujeres, a sus padres, a sus 
amigos y compañeros con una entereza 
ejemplar. He llorado con ellos y me he 
preguntado muchas veces si era posible 
mantener esa entereza cuando ahora 
se habla de olvidar lo sucedido. Cuando 
se repite la idea de que hay que pasar 
página y perdonar. Yo no les perdono 
ni olvido a los asesinos que celebraban 
con risas y cava, antes en la cárcel, aho-
ra en sus casas, aquellos crímenes. Me 
indigna verlos en sus escaños diciendo 
a los cuatro vientos que quieren des-
truir España y echar a la guardia civil de 

Ernesto Sáez de Buruaga
Fotografía Confidencial Digital

parte de nuestra tierra.
Se que los guardias civiles no harán 
ningún comentario en público que per-
turbe nuestra convivencia. Seguirán 
cumpliendo con su deber. Vestirán su 
uniforme con dignidad incluso cuan-
do se lo quitan para ir a divertirse y 
les insulten o agredan en algún muni-
cipio para la vergüenza de sus vecinos. 
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Historia de la caballería 
en España. 
La Guardia Civil a caballo

Es el caballo el gran protagonista 
de esta historia, pero también es uno 
de los grandes protagonistas del pro-
greso de la humanidad. El caballo y 
su domesticación han permitido a los 
seres humanos un gran salto cualita-
tivo. Desde la posibilidad de acarrear 
grandes masas y cargas a enormes dis-
tancias, a transportarnos individual o 
colectivamente, mover ingenios y mo-
linos, y como no, protagonista nueva-
mente en la guerra.
El caballo que hoy conocemos, Equus 
ferus caballus no es al que dio origen  
la evolución natural, éste procede de 
una especie ya extinguida llamada 
Hyracotherium y más tarde en el Mio-
ceno, a su descendiente el  Mesohippus 
le sucedió Hypohippus y Anchitherium.

Hoy en día ya prácticamente no existen 
caballos salvajes, si  acaso el caballo 
de tarpán, un pequeño caballo que es 
considerado como el antecesor de los 
caballos actuales y que vivió en las es-
tepas rusas y que, aunque extinto, se 
ha podido recrear su especie mediante 
procesos de selección. Los caballos que 
todos hemos visto en las películas del 
Oeste y que son considerados salvajes, 
los Mustang, no son más que caballos 
asilvestrados escapados de las manos 
de los conquistadores españoles y vuel-
tos a la libertad. De hecho, el vocablo 
Mustang empleado por los Cowboys, 
no es más que una deformación fonéti-
ca del término hispano Mesteño.
Pero vayamos ya a nuestra historia, a la 
de los soldados a caballo, los vistosos 
uniformes, las cargas y clarines.

Escultura de Benlliure. Academia de Caballería (Valladolid)

 hhttp://artevalladolid.blogspot.com/2013/10/la-obra-de-mariano-benlliure-en.html
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estabilidad en el jinete que no permitía 
las cargas que todos asociamos a este 
arma. No es hasta el siglo VII cuando 
nuestra Europa generaliza el uso del es-
tribo. Nos encontramos ya en la edad 
media y aquí hay que detenerse poque 
empieza la historia de la caballería es-
pañola.
La caballería a lo largo de toda la Edad 
Media, se torna en un elemento bélico, 
pero también de distinción social. El 
término caballero quedaba restringido 
al noble que podía permitirse la adqui-
sición y sustento de un caballo y com-
plementado por pesadas corazas que 
cubrían tanto a caballero como a caba-
llo. Este hecho está ligado íntimamente 
al fenómeno del feudalismo español. 
Señor feudal a caballo y vasallo a pie. La 
búsqueda de armaduras cada vez más 
extensas y pesadas, tanto para jinete 
como para caballo, impulsaron una se-
lección genética encaminada a produ-
cir caballos cada vez de mayor alzada y 
más potente grupa, que fueran capaces 
de portar tan pesada carga. La  cota de 
malla  constituida por almofar, brafone-
ras y lóriga y un yelmo, se van haciendo 
cada vez más inexpugnables. Es aquí 
cuando los primeros jinetes hispanos 
de la Alta Edad Media inician los proce-
dimientos de carga con el propósito de 
ruptura de las líneas de infantería que 
se hallaban enfrente, haciendo uso de 
la ventaja del enorme peso que unido 
a una velocidad importante, imprimía 

una fuerza de choque y ruptura contra 
los infantes que se tornaba en algunos 
momentos decisiva. La caballería es 
hasta casi el fin de la Baja Edad Media el 
arma principal de choque. 
Pero en 1415 los arqueros ingleses, 
protegidos por la infantería, derrotan 
totalmente a la caballería feudal france-
sa en las batallas de Crecy y Azincourt.  
Esto supone un tremendo declive de 
la caballería feudal y daría de nuevo 
la preponderancia a la infantería. Se-
rían las picas de los Tercios Viejos y de 
Flandes españoles, los que avanzando 
en cuadros apretados erizados de esas 
lanzas de más de seis metros, unidos a 
los  ballesteros y arcabuceros (de ahí el 
nombre de tercios, por sus tres tipos de 
formaciones armadas) las que acaban 
con cualquiera que osara enfrentarse a 
caballo contra los cuadros cerrados de 
nuestros Tercios. Esos Tercios derrotan 
a franceses, ingleses y flamencos por 
toda la geografía europea, ya sea en Ita-
lia, Francia, Flandes o Alemania.
Nuestros hombres de armas del im-
perio seguían a caballo, pero eran uni-
dades de exploración o la de los jefes 
destacados de los Tercios los que iban a 
lomos de los équidos.
Todos sabemos que la historia, da sus 
vueltas y unas veces coloca a los prota-
gonistas en lo más bajo de su escala.
Como las armaduras pesadas dejan de 
ser efectivas, y además dificultan los 
movimientos tanto de caballos como de 

En la antigüedad remota, la de 
Egipto, Babilonia, la de los Asirios 
y otros, se empleó el caballo prin-
cipalmente como elemento de 
carga y de transporte militar, así 
como para arrastrar carros desde 
los que se lanzaban flechas y ja-
balinas. Los caballos de aquellos 
tiempos eran aun de pequeña al-
zada. No fue hasta la llegada del 
gran Alejandro el Magno cuando 
se hace empleo de la caballería 
como unidad de ataque indepen-
diente, pero siempre subordina-
da a la fuerza principal, es decir 
la infantería. Los cartagineses al 
mando de Anibal Barca también 
hicieron uso prominente de la ca-
ballería, aunque con igual filoso-
fía. Las batallas de romanos con-
tra la caballería acorazada persa, 
los catafractos, con caballos y 
jinetes provistos de pesadas ar-
maduras, los convirtieron en im-
ponentes, aunque poco ágiles 
unidades de choque contra for-
maciones cerradas de infantería 
romana. Pero a pesar de todo, la 
caballería seguía siendo una uni-
dad básicamente de apoyo.
Como dato curioso, recordamos 
que el estribo aún no se había 
inventado, o al menos no nos ha-
bía llegado a Europa desde sus 
inventores los chinos. La carencia 
de estribo suponía una falta de 

Cap Prof Marq Trujillos 1927. Escuela de Equitación 
Militar. Cortados de la Zarzuela
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por medio de un cinturón. Podía llegar 
a pesar 10 kilos, pero a cambio, garan-
tizaba un grado mayor de protección en 
los combates.
Durante el principio del siglo XIX se usa 
ampliamente la caballería. Las guerras 
napoleónicas son un buen ejemplo de 
ello. La Victoria de las armas españolas 
en la Batalla de Bailén contra las tropas 
francesas del general Dupont en Julio de 
1808, le debe mucho a la caballería. Los 
garrochistas, unidades a caballo infor-
males de picadores de reses bravas car-
garon con todo ímpetu contra los drago-
nes y coraceros franceses en Mengíbar, 
poniéndoles en huida y facilitando la 
victoria de Castaños y Teodoro Reding. 
En esa victoria también participarían los 
lanceros de Jerez y de Utrera junto a los 
jinetes del Farnesio dirigidos por su ca-
pitán Cherif. Estos se enfrentarían a los 

jinetes, se opta por aligerar las armadu-
ras y se recurre a simples petos o cora-
zas. Los jinetes van armados de pistolas 
que descargan a distancia segura contra 
los cuadros de picas.
Pero es a lo largo del siglo XVIII y has-
ta mediados del XIX donde resurgen de 
nuevo las unidades montadas y con ello 
los regimientos encuadrados por escua-
drones, cuyos nombres hacen famosa 
la caballería Española:  Almansa, Alcán-
tara, Carabineros Reales, Guardias de 
Corps, Farnesio, Pavía y un largo etc.
La caballería de este periodo se sue-
le dividir en pesada y ligera. La pesada 
monta grandes caballos, a veces con 
protecciones en la parte frontal del ani-
mal, armada con espada o lanza. Está 
pensada para lanzarse de frente contra 
la infantería, provocando con el peso 
e ímpetu de su carga, brechas en las 
líneas, para luego dispersar y acosar a 
los infantes. Los coraceros y los lanceros 
son ejemplos de este tipo de caballería. 
La caballería ligera monta caballos rápi-
dos y más pequeños y va armada gene-
ralmente con sable; está pensada para 
la exploración, hostigamiento del ene-
migo y persecución en fuga. Los húsares 
son un típico ejemplo de esta clase de 
caballería.
En el año 1775 el tipo del vestuario de la 
caballería española era muy elaborado 
y podemos disfrutar de la vista de estos 
vestuarios en el libro sobre la caballería 
que ofrece este número de La Herman-

dad para su descarga gratuita.
El gran apogeo de la caballería españo-
la se da en tiempo del Rey D. Carlos III, 
constaba el arma de caballería de doce 
regimientos de línea, con un total de 
3,240 caballos; uno de la costa de Gra-
nada, con cuatro escuadrones y 360 ca-
ballos, y otro ligero de Voluntarios
de España, de igual número de escua-
drones y fuerza de 480, que sumado 
formaba 4,080 caballos. Los ocho re-
gimientos de dragones sumaban una 
fuerza de 4,512.
También fuera de la península había 
unidades reales a caballo, como la com-
pañía de Lanzas en Ceuta, creada en 
esta plaza para hacer las descubiertas 
por el Rey Felipe 11 en el año 1584, y 
que ha subsistido hasta el de 1851 que 
quedó extinguida. 
En la América española también prolife-
raron las unidades a caballo. Los Drago-
nes de Cuera con sus luchas épicas con-
tra Apaches y otros enemigos son una 
de las unidades más acreditadas desde 
finales del siglo XVI hasta principios del 
XIX, era la caballería española encarga-
da de proteger, los cerca de 6.000 ki-
lómetros de frontera de la monarquía 
hispánica en América del Norte.  Su 
nombre viene de la prenda que vestían. 
Se trataba de un abrigo largo sin man-
gas, constituido por hasta siete capas 
de piel curada o cuero resistente a las 
flechas y rematada en los bordes con 
una costura fuerte y ceñida al cuerpo 

Dragones y Coraceros de Privé , que has-
ta entonces teníanse por invencibles.
El declive de la caballería española se 
inicia también tras las guerras napo-
leónicas. Comenzó nuestra caballería al 
nacer ese siglo, por modificar notable-
mente su vestuario y su montura, apro-
vechándose el Gobierno de los adelan-
tos de este arma en la vecina República, 
como se puede reconocer en los institu-
tos ligeros de húsares y cazadores.  Por 
este reglamento orgánico se suprimió el 
instituto de dragones, dejando el arma 
de caballería clasificada en, además de 
los regimientos de Reales Guardias de 
Corps y Carabineros Reales, en doce de 
línea, seis de cazadores y seis de húsa-
res; pero reconociendo el Ministerio de 
la Guerra el error de haber reformado 
los dragones, los hizo reaparecer por 
Real decreto de 30 de enero de 1805.
Terminada la guerra de la Independen-
cia y firmada la paz en París, apareció 
el reglamento de 3 de marzo de 1815, 
que organizó el antiguo cuerpo de Rea-
les Guardias de Corps, con la denomina-
ción de Guardias de la Persona del Rey, 
y el de 1 de junio del mismo año que 
distribuyó la caballería en un regimiento 
de Carabineros Reales, tres de corace-
ros, catorce de línea, cinco de dragones, 
cuatro de cazadores y cuatro de húsa-
res. La restauración del sistema consti-
tucional produjo el decreto de las Cor-
tes de 29 de junio de 1821, suprimiendo 
el Real cuerpo de la Persona del Rey, y el 

Dragones de Cuera. Pintura de la época

35Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil34 LA HERMANDAD



carga de nuestra caballería a caballo, 
porque después vendría la caballería 
sobre carros de combate, es la que pro-
tagonizó el Regimiento Alcántara, con 
plaza en Melilla desde 1911. Estamos 
en Julio de 1921, en el llamado desastre 
de Anual, por el que ha recobrado fama, 
pues su actuación en aquella fecha le 
ha valido recientemente la concesión 
de la Laureada de San Fernando Colec-
tiva. Así que narremos someramente su 
actuación.
La historia de este regimiento se remon-
ta al siglo XVII, encuadrado en el ejér-
cito de Juan José de Austria, en 1656 
participó en la batalla de Valenciennes, 
en las batallas de las Dunas (1658), Lille 

de 6 de agosto del mismo año que arre-
gló la caballería en dos regimientos de 
coraceros, ocho de línea y doce ligeros.
La última disposición que dictó la Ma-
jestad del Rey D. Fernando VII con res-
pecto á la caballería, fue la organización 
del regimiento de Húsares dela Princesa 
María Isabel, que tuvo lugar por Real de-
creto de 6 de marzo de 1833, y pueden 
verse en su respectiva lámina, del men-
cionado libro ilustrado que ofrecemos a 
los lectores, en virtud del cual se pres-
cribía la nueva planta del Real cuerpo 
de Guardias de la persona del Rey, de-
jándole en cuatro escuadrones, que en 
el inmediato año de 1834 pertenecie-
ron los dos primeros al instituto de gra-
naderos y los dos últimos al de ligeros; 
quedando, por consecuencia de aquel 
decreto, sin efecto la formación de los 
escuadrones sajones que se habían de-
tallado en el reglamento de 24 de no-
viembre de 1824. Proclamada Soberana 
de las Españas doña Isabel II, en 24 de 
octubre de 1833, por el fallecimiento de 
D. Fernando VII, S. M. la Reina madre, 
Gobernadora del Reino durante la me-
nor edad de la Reina su augusta hija, no 
alteró la organización que venía rigien-
do la caballería desde el 31 de mayo de 
1828, pero sí su vestuario en el de 1835. 
Terminada la guerra civil, espidiéronse 
los Reales decretos de 3 de agosto y 6 
de diciembre de 1841, organizando la 
caballería sin distinción de institutos ni 
de nombres de línea, ni ligera, en 17 re-

gimientos, exceptuándose solo de esta 
medida el de Húsares de la Princesa. 
Cuba también se ve afectada por estas 
reformas por Real decreto de 31 de ju-
lio, y para reforzar la isla de Cuba, se 
crearon el regimiento lanceros de la 
Reina, y los escuadrones de cazadores 
Borbón, Castilla, León y Habana.
También Filipinas es objeto de actuacio-
nes en lo que afecta a la caballería y 12 
de enero de 1843, tomó el citado cuer-
po el título de regimiento Cazadores de 
Luzón, que cambió por el de lanceros, 
en virtud de otra de 14 de setiembre de 
1851, quedando solo este cuerpo con
dos escuadrones.
La que es posiblemente la última gran 

(1667), Seneffe (1674) y un largo etcé-
tera que incluye las guerras de indepen-
dencia contra el francés.
Su actuación heroica y también casi 
suicida en ese fatídico verano de 1921, 
cuando la retirada se había convertido 
ya en un hecho de proporciones espan-
tosas, permitió que se salvaran muchos 
de los infantes que huían de las hordas 
de Abdul Krim Al Jattabi.
Durante la huida, y sin que nadie cu-
briera la retaguardia, se produjo una 
desbandada sin paliativos. Mientras los 
rifeños, masacraban sin contemplacio-
nes desde las alturas. 
El teniente coronel Fernando Primo de 
Rivera (al frente del Alcántara durante el 
desastre de Annual) espetó lo siguiente 
a sus hombres antes de que comenzara 
la lid: 
«¡Soldados! Ha llegado la hora del 
sacrificio, que cada cual cumpla con 
su deber. Si no lo hacéis, vuestras 
madres, vuestras novias, todas las 
mujeres españolas dirán que somos 
unos cobardes. Vamos a demostrar 
que no lo somos». 
El regimiento de caballería Alcántara se 
empeñó en proteger a los que huían y 
se multiplicaba heroicamente en cargas 
sucesivas, que fueron poco a poco ex-
tinguiendo sus efectivos, hasta casi des-
aparecer por completo. Las sucesivas 
cargas de este regimiento de caballería 
obtendrían el resultado de proteger la 
huida de la desperdigada infantería, 
pero a un coste humano inenarrable.

Última intervención bélica de la 
caballería española. Soldados de la 
División Azul a caballo. 1942

37Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil36 LA HERMANDAD



La última vez que veríamos a solados es-
pañoles a caballo y en acción de comba-
te, sería en la gélida Rusia, en los años 
que van de 1941 a 1943, aunque sin 
que el caballo ya supusiera un elemento 
de batalla, sino más bien de transporte 
o exploración.
La caballería ya a mediados del siglo 
pasado deja de ser una unidad de com-
bate a caballo y sus monturas se trans-
forman en acero de alto blindaje, pero 
con las mismas misiones y filosofías que 
la de a lomos de los corceles, es decir 
la de exploración y la de ruptura de los 
frentes a base del empuje y potencia de 
fuego. Pero esa ya es otra historia que 
sigue teniendo como emblema a la cruz 
de Santiago.

LA GUARDIA cIVIL A cABALLO

Desde los comienzos de la propia Insti-
tución en 1844, con el Duque de Ahu-
mada al frente, el caballo está presente 
en el servicio diario de la Guardia Civil 
como medio fundamental de una de las 
dos únicas especialidades de las que se 
componía el Cuerpo, coexistiendo dos 
armas fundamentales, Infantería y Ca-
ballería. 

Las Unidades de Caballería estuvieron 
presentes en todo el territorio nacional, 
tanto en la península y archipiélagos ba-
lear y canario como en las provincias de 
ultramar (Cuba, Santo Domingo, Puerto 
Rico y Filipinas).

EL EScUADRÓN DE LA LOcURA

Poema al Regimiento Alcántara

En el momento trágico de la jornada 
roja, en la feroz congoja
de la traición horrible,
brotó la flor altiva que nunca se desho-
ja: la flor de lo imposible.
Lanzaron los clarines magníficos clamo-
res, llegó el momento trágico...
los sables refulgieron con rayos cegado-
res; jinetes y caballos se irguieron vola-
dores ante el conjuro mágico...
Y allá fue la epopeya, jinete sin adarga
para la empresa loca;
Alcántara es un grito que el corazón 
embarga, Alcántara es delirio que va de 
roca en roca lanzándose...¡ A la carga!
Se estrellan los caballos en la muralla 
viva de la morisca fiera.
Vibra el clarín agudo. Nadie el mandato 
esquiva. Embisten conteniendo la tropa 
fugitiva...
¡Baldón al que se rinda! ¡Laurel para el 
que muera!
Hermanos y rebeldes son carne destro-
zada por ansia de conquista.
El escuadrón avanza. La tromba ensan-
grentada prosigue batallando con fiebre 
redoblada... ¡mientras el clarín vibre!, 
¡mientras la Patria exista!
Se doblan los caballos y ruedan jadean-
tes... ¡Alcántara no cede!
Los sables se mellaron, son dientes de 
gigantes... Repiten los clarines sus notas 
arrogantes...
¡Hay que seguir la lucha mientras un 
hombre quede!
¡Al paso...! —Los corceles no pueden ir 
al trote.

Y arriba, muy arriba, cual soberana glo-
ria, escúlpase de Alcántara la trágica 
victoria diciendo: 

«Con su arrojo lograron lo impo-
sible».

Marcos Rafael Blanco-Belmonte.
Poeta y escritor (1871-1936)

¡Al paso...! —La jornada su horror subli-
me alarga.
¡ Al paso...! — Como nietos del loco Don 
Quijote.
¡ Así van los de Alcántara! —Su gloria 
eterna flote. ¡Al paso...! —¡Lo imposi-
ble! ¡Tal fue la última carga!
Busquemos las lecciones grabadas en la 
Historia con lauro inmarcesible.

Carga del río Igan del Regimiento Cazadores de Alcántara 14º de Caballería en 1921, durante 
la Guerra del Rif. Oleo de Augusto Ferrer-Dalmau
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cha en la que el Escuadrón ya había sido 
trasladado a la localidad madrileña de 
Valdemoro (1979-80), estando ubicada 
en esta población su emplazamiento 
actual.

Durante el primer tercio del siglo XX, 
y debido al incremento de la conflic-
tividad social en España, la Caballería 
adquirió una importancia mayor en el 
servicio de la Guardia Civil. Como con-
secuencia, se crearon unidades de ca-
ballería de mayor entidad (Comandan-
cias), concentrando una gran cantidad 
de recursos para afrontar los cada vez 
más violentos problemas de orden pú-
blico. En todos ellos, la Caballería de la 
Guardia Civil demostró gran eficacia.

Terminada la Guerra Civil de 1936-
1939, se produjo la integración de las 
dos armas (Infantería y Caballería) en 
una sola, desapareciendo la Caballería 
como tal, si bien, manteniendo el caba 
llo como un elemento más de transpor-
te en los Puestos y Destacamentos de 
la Guardia Civil. Esta decisión provocó 
la paulatina desaparición de la Guardia 
Civil a caballo en el paisaje de nuestra 
geografía. 

No obstante, quedó como representan-
te de las Unidades de Caballería un Es-
cuadrón ubicado en Madrid que, creado 
en 1934 en el seno del 14º Tercio, fue 
incardinado en 1958 en la 1ª Coman-
dancia Móvil, compatibilizando su mi-
sión como Fuerza de Orden Público con 
la propia de una Unidad de Honores.
A partir de este momento, se concen-
traron en el Escuadrón los caballos que 

aún permanecían en el despliegue por 
todo el territorial nacional, encuadra-
dos en Puestos, Líneas, Compañías y 
Tercios. Dicho repliegue no vería su 
consecución final hasta el año 1988, fe-

En el año 1988 se crea con su estruc-
tura originaria la actual Agrupación 
de Reserva y Seguridad (ARS), bajo el 
mando de un coronel y aglutinando el 
grueso de las Fuerzas de Reserva de la 
Dirección General de la Guardia Civil. 
Formada la ARS por Grupos de Reser-
va y Seguridad, el Escuadrón sería una 
“Compañía” más del GRS número 1 de 
Valdemoro (Madrid). 

Así por fin, se termina de dar forma y 
estatuto a aquella Unidad que naciera 
en 1958 con dualidad operativa de Or-
den Público y Honores. En el año 1998, 
el Escuadrón de Caballería pasará a de-
pender directamente del Coronel Jefe 
de la ARS, ya con entidad de Grupo, 
manteniendo por tanto hasta fechas ac-
tuales del Siglo XXI dicha conformación 
singular, ya integrada en una Unidad Su-
perior de espíritu y estructura de Uni-
dad de Control de Masas. 

En el año 2022 por Orden General nú-
mero 22/2021, de 9 de septiembre por 
la que se regula la especialidad de segu-
ridad e intervención de la Guardia Civil 
y la estructura, organización y funciones 
de la Agrupación de Reserva y Seguri-
dad cambia la denominación del Escua-
drón de Caballería por la de Grupo de 
Caballería. 
(La Hermandad numero 59).

Desfile de Unidades de Caballería de la 
Guardia Civil. 1934.
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Grupos Especiales de Actividades 
Subacuáticas de la Guardia Civil 
(G.E.A.S.)
Entrevista con su Coronel Interino D. Aniceto 
Martín Sagrado

Nacido en Salamanca en noviem-
bre de 1969, el Coronel Don Aniceto 
Martín Sagrado ingresó en la Academia 
General Militar en 1989, obteniendo el 
empleo de Teniente de la Guardia Civil 
en 1994.
En los empleos de Teniente y Capitán 
ha desarrollado sus cometidos funda-
mentalmente dentro del Servicio de In-
formación, tanto en unidad territorial 
(Comandancia de Vizcaya), Jefatura de 
Información, UCLAT (París) y Oficial de 
Enlace en Bruselas (Bélgica) y UCE-2.
En el empleo de Comandante ha des-
empeñado sus funciones como Agre-
gado de Interior en Marruecos y en 
Enseñanza.
En el empleo de Teniente Coronel estu-
vo destinado en la Sección 4ª del Servi-

cio de Recursos Humanos y en la Uni-
dad de Actividades Subacuáticas dónde 
continúa.
Cuenta con diversos cursos, entre los 
que se encuentran los de Profesor de 
Tiro, Aptitud Pedagógica para Oficiales, 
Policía Judicial, Superior especialistas 
en Información, Superior de Gestión 
Económica y Técnica, Alta Gestión de 
Recursos Humanos, Investigación Cri-
minal por la Universidad Complutense 
y Master en Gestión de Crisis y Amena-
zas Emergentes de la Universidad San 
Pablo-CEU.

H.- ¿Qué peculiaridad caracteriza a su 
Unidad que la diferencia de las demás?

La Unidad de Actividades Subacuáticas 
(UAS), y sus Grupos de Especialistas en 
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para el conjunto de la sociedad. El auge 
del buceo recreativo, y de los deportes 
ligados al medio acuático, el avance de 
la tecnología ligada al buceo profesional 
y recreativo, que incide directamente 
en la seguridad de la ciudadanía que lo 
practica, han introducido importantes 
cambios que afectan a la estructura y 
a la organización de la especialidad, y a 
los medios técnicos que se disponen. De 
tal manera que en la actualidad se pue-
den abordar, con garantías de éxito, la 
mayoría de los retos que se nos plantean 
dentro de las competencias de la espe-
cialidad.

H.- La extensión de su demarcación o 
las características de las misiones enco-
mendadas ¿le plantean problemas en la 
cobertura de las mismas? 
 
Es verdad que la demarcación de la es-
pecialidad es amplia, ya que además de 
las aguas continentales nacionales, se 
incluye el mar territorial. Pero el des-
pliegue territorial actual, junto con los 
apoyos que pudieran necesitar que se 
aportan desde la UAS, bien mediante el 
apoyo de medios especiales ubicados 
en la misma, bien con buceadores de 
apoyo, si fuera necesario, o buceado-
res con una mayor preparación técnica 
que también se encuentran ubicados en 
la unidad central, permite abordar las 
misiones encomendadas, así como dis-
poner siempre de buceadores en alerta 

Además, se deben planificar inmersio-
nes periódicas donde además de los 
procedimientos ligados a una inmer-
sión subacuática (flotabilidad, trima-
do, lanzamiento de boya deco, etc.) se 
practican los sistemas específicos de 
búsqueda subacuática o reflote de ob-
jetos, a modo de ejemplo.

H.- Los medios con los que cuenta ¿le 
sirven a los efectos de poder solucionar 
todos los problemas que le plantean las 
distintas misiones que desarrolla?

Actualmente se puede afirmar que 
prestamos un servicio satisfactorio 

Actividades Subacuáticas (GEAS), técni-
camente dependientes de la misma, sur-
gieron ante la necesidad de abordar los 
innumerables servicios en que se reque-
ría a la Guardia Civil en el medio acuáti-
co y subacuático.
La UAS es la proyección de la Guardia 
Civil en el medio acuático y subacuático, 
este hecho y el medio en el que nos des-
envolvemos, el acuático, tanto en aguas 
marítimas como continentales, donde 
debemos utilizar medios autónomos de 
respiración, así como técnicas específi-
cas para el medio acuático nos diferen-
cia claramente de cualquier otra unidad 
de la Guardia Civil.

H.- ¿Cuáles son las misiones o servicios 
más importantes, y las habituales de 
cada día?

Las misiones están ligadas a realizar las 
funciones y actividades que según la le-
gislación vigente corresponde a la Guar-
dia Civil, con el medio acuático y suba-
cuático, que se concretan en planificar 
y ejecutar rescates de personas, recupe-
ración de cadáveres y objetos de interés 
judicial en medios acuáticos y subacuá-
ticos, requieran o no para su ejecución 
de medios autónomos de respiración, 
Policía Judicial Subacuática, consistente 
en aplicar las técnicas adecuadas para 
la realización de operaciones de inspec-
ción, medición, toma de imágenes y ob-
tención de pruebas indiciarias en medios 

hiperbáricos, así como la práctica de 
diligencias e informes técnicos. Así mis-
mo, y en la misma línea a la expresada 
anteriormente, efectuar navegaciones 
con embarcaciones o buques y realizar 
intervenciones subacuáticas de inspec-
ción, prospección, etc., del patrimonio 
cultural y natural sumergido.
En el día a día, los especialistas en ac-
tividades subacuáticas cuando no están 
llevando a cabo una operación, deben 
entrenar para mantener la necesaria 
forma física para desempeñar unas fun-
ciones exigentes, entretener tanto los 
equipos individuales como colectivos, 
así como embarcaciones y vehículos. 
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Civil para devolverles el cuerpo del ser 
querido.

H.- En las últimos días la Guardia Civil ha 
sufrido una gran transformación tanto 
en su estructura como en organización, 
¿De qué forma ha afectado al servicio 
que se presta a la sociedad?

Es cierto que la Guardia Civil ha evolu-
cionado considerablemente desde su 
creación. Fruto de esa evolución surgió 
la necesidad de disponer de una unidad 
de buceadores que pudiera abordar con 
éxito los servicios en el medio acuático. 
De ahí surgió la especialidad, que, tras 
los esfuerzos de algunos pioneros indi-
viduales, se materializó en el año 1981.
Desde ese 1981, la especialidad es un 
paradigma de continua evolución y 
adaptación a las necesidades de la es-
pecialidad, ya que el buceo, actividad 

de apasionados, está en continua evolu-
ción, donde los buceadores recreativos 
cada vez tratan de llegar más profundo, 
utilizando medios técnicos impensables 
hace años, o se adentran cientos de 
metros, por angostas galerías de cue-
vas subacuáticas. En caso de sufrir un 
accidente, son nuestros especialistas 
los encargados de rescatar o recuperar 
a estos buceadores, por lo tanto, debe-
mos estar en continua formación, adap-
tación y evolución, tanto de los medios 
humanos como materiales.

Le agradecemos enormemente a Usted 
y a sus subordinados su colaboración 
en nuestra Revista HABeCu. Como sabe 
la HABeCu ( Hermandad de Amigos del 
Benemérito Cuerpo ) tiene por objeti-
vos colaborar, ayudar, ensalzar y valorar 
al máximo el esfuerzo de la Guardia Ci-
vil y de sus miembros. 

para desplazarse al lugar de la inciden-
cia con la mayor prontitud posible.

H.- ¿Cree que con el servicio que se 
presta a los ciudadanos se sienten se-
guros o por el contrario desean más 
medios y presencia policial?

El ciudadano cuando tiene un proble-
ma, y más cuando se trata de la pérdida 
de un ser querido por accidente, ahoga-
miento o desaparición en el medio acuá-
tico, lo que desea es que se resuelva de 
la manera más rápida posible. Aunque 
en ocasiones, esto no es factible, porque 

no se conoce exactamente el punto en 
el que se encuentra un cuerpo y hay que 
buscar en amplias zonas, generalmen-
te con poca o nula visibilidad, con gran 
desgaste físico por parte de los bucea-
dores o que por la profundidad a la que 
se está realizando la búsqueda no per-
mite que fisiológicamente un buceador 
pueda estar mucho tiempo en el agua, 
la ciudadanía es comprensiva con esta 
situación y tiene la paciencia de esperar 
el tiempo que haga falta hasta la reso-
lución de la situación. Agradecen, y así 
nos lo hacen saber, la determinación y 
tesón de los buceadores de la Guardia 
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HABeCu Sevilla entrega a Juan 
y Medio el “Premio periodismo y 
comunicación  2022” 

La Hermandad de Amigos del Be-
nemérito Cuerpo de la Guardia Civil ha 
hecho entrega del premio “Periodis-
mo y comunicación 2022” a Juan José 
Bautista Martín (Juan y Medio), por su 
reiterada defensa de los valores de la 
Guardia Civil en su programa La Tarde 
Aquí y Ahora.

Un galardón que reconoce la defen-
sa de la Benemérita realizada por los 
medios de comunicación. Así, HABeCu 
Sevilla premia la labor prestada por el 
comunicador Juan y Medio desde su 
programa, donde ha realizado su parti-
cular homenaje a la Guardia Civil, des-
tacando el trabajo que desarrollan y la 
labor que realizan en beneficio de la 
sociedad. 

El acto ha contado con la presencia y 

participación del General Jefe de la IV 
Zona de la Guardia Civil, Excmo Sr. D. 
Alfonso Rodríguez Castillo, el Teniente 
de Alcalde y Delegado de Gobernación, 
Fiestas Mayores y Área Metropolitana, 
D. Juan Carlos Cabrera, el Presidente 
de HABeCu Sevilla, D. Francisco Herre-
ro León, y el galardonado D. Juan Bau-
tista Martín (Juan y Medio). 

Durante su intervención, Juan y Me-
dio ha asegurado sentirse sorprendido 
“porque me premien por decir lo que 
es evidente” y ha lamentado que “exis-
tan corrientes que desvirtúan los valo-
res de toda la vida, cómo la seguridad, 
la Guardia Civil o la educación”. 

Juan y Medio ha agradecido a los fun-
cionarios que funcionan, “ustedes 
funcionan, no hay ningún cuerpo que 
inspire la seguridad y la confianza que 
provoca la Guardia Civil en la sociedad 

Alcazar de Sevilla

          SEVILLA
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y no hay mayor mérito y reconoci-
miento que el de una persona ayuda-
da y rescatada” y ha recordado que 
“ la Guardia Civil ha abrochado a Es-
paña”. 

Por su parte, el General Jefe de la IV 
Zona de la Guardia Civil de Andalucía, 
Excmo. Sr. D. Alfonso Rodríguez Casti-
llo ha destacado y agradecido la labor 
de Juan y Medio “enaltecer, exponer 
y expresar las bondades y la dedica-
ción que realiza la Guardia Civil en 
España. Yo creo que sinceramente 
puedes estar orgulloso del premio 
porque te lo mereces por divulgar 
con tanto cariño el trabajo que hace 
la Guardia Civil”.

Por su parte, el Teniente de Alcalde 
y Delegado de Gobernación, Fiestas 
Mayores y Área Metropolitana, D. 
Juan Carlos Cabrera, ha resaltado los 
valores y el concepto de patria de la 
Guardia Civil y ha agradecido “la la-
bor que hace en seguridad ciudada-
na junto con la Policía Nacional y ha 
agradecido a los medios de comuni-
cación el trabajo que llevan a cabo 
al poner de manifiesto el trabajo y el 
enaltecimiento de las fuerzas y cuer-
pos de seguridad del estado”.

Por último, el Presidente de HABeCu 
Sevilla, D.  Francisco Herrero León, ha 
expresado que se trata de un mereci-

do reconocimiento a un comunicador 
que “ha conquistado el corazón de 
los andaluces con su programa, des-
de donde ha enviado en varias oca-
siones mensajes de reconocimiento 
dirigidos a la Guardia Civil”.
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HABeCu SEVILLA suscribe un 
acuerdo de colaboración con  la 
Fundación MAS y la 4ª zona de la 
Guardia Civil. 
Para impulsar el emprendimiento entre los 
hijos e hijas de miembros de la Guardia Civil

La Hermandad de Sevilla,  ha firma-
do un acuerdo de colaboración con la 
Fundación MAS y la 4ª Zona de la Guar-
dia Civil de Andalucía para impulsar el 
emprendimiento de los hijos miembros 
de laGuardia Civil.

El acuerdo ha sido suscrito por D. Fran-
cisco Herrero León, presidente de HA-
BeCu Sevilla y de la Cámara de Comercio 
de Sevilla, D. Vicente Martín González, 
presidente de Fundación MAS y el Exc-
mo. Sr. D. Alfonso Rodríguez Castillo, 
General Jefe de la 4ª Zona de la Guardia 
Civil de Andalucía.

Mediante este acuerdo se crea la beca 
HABeCu MAS EMPRENDIMIENTO 2022, 
cuyo objetivo es facilitar la activación 
del desarrollo profesional de jóvenes 
emprendedores, hijos de miembros de 
la Guardia Civil  destinados en Unida-

des ubicadas en la provincia de Sevilla  
y que tengan una idea de negocio que 
deseen poner en marcha.

La beca HABeCu MAS Emprendimien-
to 2022, cuenta con una dotación de 
5.000 euros aportados por la Funda-
ción MAS y prestará la asesoría técnica 
y formación necesaria en el inicio de 
la actividad empresarial que HABeCu 
coordinará con la Cámara de Comercio 
de Sevilla. 
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Premio HABeCu a la Excelencia 
Académica en Huelva. 
La Hermandad entrega por primera vez este 
premio. 

Con este galardón se reconoce al 
mejor expediente académico de finali-
zación de la ESO de los hijos e hijas de 
miembros de la Guardia Civil de la pro-
vincia de Huelva.

El evento se desarrolló en el Salón de 
Actos de la Comandancia de la Guardia 
Civil en Huelva, contando con la pre-
sencia de la Subdelegada del Gobierno 
de la Nación en Huelva, Ilma. Sra Dª 
Manuela Parralo Marcos, el Coronel 
Jefe de la Comandancia, Ilmo. Sr. D. An-
drés López García,  el Delegado Territo-
rial de Desarrollo Educativo y FP, Ilmo. 
Sr. D. Carlos Soriano García, el Vicepre-
sidente de HABeCu Sevilla, Excmo. Sr. 
D. José Píriz González, y el Presidente 
de Honor de HABeCu Sevilla, Excmo. 

Sr. D. Juan Ramón Guillén Prieto, entre 
otras autoridades, además de una des-
tacada representación de la sociedad 
onubense. 

Entre los asistentes se contó con una 
delegación de la Junta Directiva de Ha-
becu Sevilla que,  dado que aún no está 
creada la sede de HABeCu HUELVA, se 
ha encargado de la coordinación del 
premio.

El Coronel Jefe de la Comandancia abrió 
el acto dando la bienvenida a todos los 
asistentes, felicitó a la premiada por el 
galardón y le instó a que continúe por 
el mismo camino de esfuerzo y traba-
jo. Así mismo, animó a los componen-
tes de la Hermandad a continuar con 
su objetivo de fomentar el afecto a la 

calle peatonal centro de la ciudad 
vieja Huelva

          HUELVA
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Guardia Civil, defenderla y prestar ayu-
da moral y material a aquellos miem-
bros que lo necesiten.

Seguidamente el Vicepresidente de Se-
villa tomó la palabra en representación 
de HABeCu Nacional, resaltando que 
este Premio es un estímulo para los jó-
venes hijos de miembros de la Guardia 
Civil y un reconocimiento implícito al 
esfuerzo de las familias de los mismos.

Se hizo entrega a la alumna Cristina 
Barrera Pardo,  estudiante del Centro 
IES Rodríguez  Estrada, de la localidad 
de San Juan del Puerto, hija del Guar-
dia Civil D. Joaquín Barrera Fernández, 
la cual estuvo acompañada de familia-
res, amigos y personal del centro donde 
cursa sus estudios.La Directora del IES, 

Da.  María Dolores Gil Gálvez,  le dedicó 
unas cariñosas palabras en las que des-
tacó las cualidades de la premiada.

El Premio, con una dotación de 1.000 
euros, ha sido patrocinado por Puerto 
Sotogrande, representado en este acto 

por el Director Gerente del mismo, D. 
Miguel Ángel Diez García. 

Cerró el acto la subdelegada del Go-
bierno en Huelva, incidiendo en que in-
vertir en educación, en formación es la 
mejor de las decisiones.  La educación 

nos proporciona herramientas para ser 
mejores ciudadanos, nos ayuda a parti-
cipar en la construcción de una socie-
dad más justa y equitativa.  De ahí, la 
idoneidad de esta iniciativa de HABecu.
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Actos celebrados en la sede de 
Úbeda

INAGURAcIÓN DEL BELéN EN 
LA AcADEmIA
Como inicio de las Fiestas Navideñas en 
la Academia de Guardias de la Guardia 
Civil de Baeza, se ha celebrado el pa-
sado día 7 de Diciembre un entrañable 
acto, protagonizado por el Cap. Cape-
llán Páter Abel y personal y alumnos 
del Centro, consistente en la inaugura-
ción y bendición de un Belén Navide-
ño de grandes dimensiones, prolijo en 
detalles y con perfecto acabado en sus 
distintas escenas de la vida la Sagrada 
Familia durante los días anteriores y 
posteriores al alumbramiento de Ma-
ría, que dio a luz al Salvador.
Con la asistencia del Coronel-Director, 
diversos  jefes, mandos, personal y 
alumnos artífices del Belén, familiares, 
amigos, el Vicario Diocesano de la Zona 
y el Prior de los PP. Carmelitas de Úbe-

da, así como la Junta Directiva de HA-
BeCu con nuestras esposas, especial-
mente invitados por el Capellán, tuvo 
lugar este sencillo acto, se inauguró 
este hermoso y artístico Belén, del que 
podrán disfrutar todo el personal de 
la academia, familiares, amigos y cual-
quier persona que desee contemplarlo, 
lleno de innumerables alusiones entre 
sus figuras y escenas a nuestra querida 
Guardia Civil, pues estará abierto hasta 
mediados de Enero. 
Agradecemos la deferencia tenida con 
HABeCu, que siempre está disponible 
para ayudar en todo lo que el Coro-
nel-Director y en esta ocasión el Páter 
Abel nos solicitan. 

cONVIVENcIA NAVIDEÑA, 
cONFERENcIA Y HOmENAJES
El pasado sábado, 10 de Diciembre la 
Hermandad de Amigos del Benemérito 
Cuerpo de la Guardia Civil, “HABeCu”, 

          ÚBEDA
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celebró su acostumbrada “Conviven-
cia Navideña” con la asistencia de un 
centenar de personas, en su mayoría 
asociados y asociadas de la Herman-
dad, además de familiares y amigos, 
autoridades civiles y militares, socios 
de honor y protectores que nos hon-
raron con su presencia, habiendo jus-
tificado su ausencia más de una vein-
tena por motivos de salud o del mal 
tiempo reinante.

Comienza el Acto con el saludo y pre-
sentaciones que el Presidente D. Fer-
nando Gámez de la Blanca hace a los 
Asistentes, para que seguidamente el 
Secretario D. José Luis Rodríguez Ber-
múdez pase a presentar al Ponente, 
el Teniente Coronel de la Guardia Ci-
vil D. Luis Carlos Guijo Rodríguez, Di-

rector de la Escuela del Mar de Cádiz, 
y sobrino del presentador, que nos 
deleitó con una amena y novedosa 
charla, por lo desconocido del tema 
tratado para la inmensa mayoría de 
los asistentes.

Tras el intercambio de los regalos de 
rigor con el ponente, se procedió a la 
entrega de medallas, diplomas, insig-
nias y carnés a los nuevos asociados 
y los carnés renovados a los que lo 
tenían caducado, para concluir con la 
entrega de los “Tricornios de Cerámi-
ca” realizados en el Alfar de Juan Mar-
tínez y su hijo Juan Pablo “Tito”, como 
distinción y reconocimiento a los Me-
jores Servicios Humanitarios realiza-
dos por la Guardia Civil de los Pues-
to de Martos, Santiago de la Espada, 
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giosas de los Pobres, que no se cansan, 
ni descansan de estar al cuidado de las 
mujeres y hombres que habitan en sus 
Casas-Hogar; así como también llegarán 
a los Conventos de Clausura de Úbeda y 
Baeza. Jaén, además de Paraíso interior, 
es también Paraíso de Ayuda, Solidari-
dad y Amor. 
Nuestro Socio Protector y de Número 
D. Jesús Sánchez, Director del Centro 
Óptico “Jesús”, ha sido el “alma mater” 
de esta iniciativa con el consentimiento 

y la inestimable colaboración del Coro-
nel-Director D. Fernando Moure Colón 
y el Personal de la Academia. Gracias a 
todos los que han hecho posible esta 
realidad.

ENTREGA DEL FAJíN DE GENE-
RAL Y UN cUADRO DEL cABO 
mAYOR
Los Actos de HABeCu en este mes de 
Diciembre concluyen y se culminan con 

Linares y diversas Unidades de Jaén. 
Fue emocionante ver el cariño y la 
gratitud que todos los veteranos y los 
homenajeados demostraron, a la vez 
que la sorpresa que la Junta Directiva 
preparó a su Presidente, D. Fernando 
Gámez, con la entrega de una artís-
tica placa con la siguiente leyenda:                                                                     
“En reconocimiento por haber logra-
do su deseo de alcanzar DOSCIENTOS 
SOCIOS de HABeCu en nuestra Sede 
Territorial de Úbeda. Tu Junta Direc-
tiva agradece tu labor, dedicación y 
empeño como Presidente”.                       
Sorprendido gratamente por este re-
conocimiento, el Presidente agrade-
ció muy emocionado el detalle de su 
Junta Directiva, tras estos diez años 
de permanencia en la presidencia de 
la HABeCu.

Después de las cálidas y emotivas 
palabras dirigidas por el Concejal y 
Diputado Provincial  D. Francisco Ja-
vier Lozano, hijo del Cuerpo, y en re-
presentación del Ayuntamiento Ube-
tense, El Presidente pronunció un 
sencillo y breve discurso ponderando 
la labor de HABeCu y de la Guardia 
Civil en la Sociedad, felicitó al Ponen-
te Tte. Coronel Guijo, a los homena-
jeados y a todos los presentes por las 
próximas Fiestas Navideñas, y se pasó 
a continuación a degustar un aperiti-
vo, para reforzar nuestra convivencia 
y la hermandad entre la J. Directiva 

de HABeCu, los Asociados/as y todos 
los Asistentes.

REcOGIDA DE ALImENTOS EN 
LA AcADEmIA DE GURDIAS

La Academia de Guardias de la Guar-
dia Civil de Baeza organiza una gran 
recogida de alimentos en favor de los 
Conventos de Vida Contemplativa y 
Residencias de Mayores, organizada 
por HABeCu, en su sede territorial 
jiennense de Úbeda, y en estrecha 
colaboración con Cáritas Parroquial 
Castrense, y se ha conseguido el mi-
lagro, porque ya queda muy poquito 
para la venida del Niño Dios, que nos 
llega cargado de Amor, Ayuda y Soli-
daridad una vez más y para quienes 
más  lo necesitan, con la colaboración 
solidaria de las personas que viven y 
trabajan en la Academia de Guardias 
de la Guardia Civil.
Las Empresas almerienses “Níjar 
Green” y las “Hortichuelas” se han 
superado ellas mismas, llegando tam-
bién a Baeza con dos furgonetas re-
pletas de alimentos frescos, que junto 
a la generosidad del alumnado y per-
sonal civil y militar de esta Academia, 
han sobrepasado las perspectivas 
que se podrían prever, hasta el punto 
de que esta ayuda llegará hoy mismo 
a las Residencias de Mayores de Jaén 
capital, Torreperogil, Villacarrillo y 
Villanueva del Arzobispo, todas ellas 
gestionadas por las Hermanas Reli-
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una vez destinados por las tierras de Es-
paña, el Coronel Moure como Director 
del Centro cerró el Acto, agradeciendo 
ambas donaciones y ponderando la la-
bor de HABeCu con la Academia y con 
el resto de actuaciones en la Provincia  
y siempre en beneficio, ayuda y cariño a 
la Guardia Civil.
Concluyo el Acto compartiendo una 
sencilla y amistosa Copa de vino.

Reproduciomos aquí las palabras de 
Fernando Gámez de la Blanca, Presi-
dente de HABeCu-Sede Territorial de 
Úbeda: 
     
“Cuatro lustros se cumplen en este año 
que finaliza desde que nuestro recorda-
do  Gral. D. Enrique Nieva, ya difunto, 
fundó, junto a un Grupo de Guardias y 
Personas de la Sociedad, la Hermandad 
de Amigos del Benemérito Cuerpo de la 
Gª Civil, conocida con el acrónimo de 
“HABeCu”.
Ilmo. Sr. Coronel-Director, Sres. Jefes, 
Oficiales y Suboficiales, Profesorado, 
Personal de Administración y Servicios y 
Alumnado en general de la Academia, 
Amigos de la Junta Directiva, Socios 
Fundadores, de Honor y Protectores, 
Amigas Amigos todos de HABECU y de 
la Gª Civil.
Antes de dar razón de esta entrega del 
Fajín, me vais a permitir que os reseñe 
con unas breves pinceladas qué es y qué 
hace HABeCu en la Sociedad Española, 

pues dentro de poco tiempo este digno 
Auditorio de Hombres y Mujeres, que se 
preparan para servir a la Ciudadanía, 
estará esparcido por todas las Provin-
cias Españolas y podrá ser un importan-
te y eficiente transmisor para nuestra 
Hermandad y para HABeCu en general.
HABECU está formada por Personal Ci-
vil, que desde sus familias, sus trabajos 
y profesiones en la Sociedad reconocen 
los valores que la Guardia Civil encarna, 
admiran y valoran la benemérita labor 
que desarrolla entre TODOS los Ciuda-
danos Españoles y en sus Misiones en el 
Extranjero.
Desde HABECU ayudamos a nuestra 
Guardia Civil de diversas formas: 
Ayudas al Estudio para Hijos/as de 
Guardias tras concluir 4º de ESO, Ayu-
das a Universitarios al ingresar y cursar 
estudios en la UJA, Ayudas a hijos/as 
con capacidades diferentes…; también 
premiamos los Servicios Humanitarios 
de la Gª Civil más destacados de cada 
año... y en fin creamos Hermandad y 
Amistad entre Nosotros y la Guardia Ci-
vil con otros Actos Culturales, Religiosos 
y Lúdicos a lo largo del año.
A nuestra Hermandad puede pertenecer 
cualquier Persona mayor de edad que 
sea avalada por dos Socios, que admi-
re y defienda los valores que la Guardia 
Civil encarna y que esté bien relaciona-
da con sus Miembros Beneméritos, sin 
buscar de ellos prebenda alguna, ni tra-
to de favor en sus actuaciones. Para no-

el último realizado el pasado Jueves, 
día 22, en el Salón de Actos de la Aca-
demia, ante un numeroso  Grupo de 
Alumnas y Alumnos, el resto lo siguió 
por emisión interna desde sus aulas, 
ante jefes, mandos y profesorado y 
presidido por el Coronel-Director D. 
Fernando Moure.
Como invitados especiales y donan-
tes estuvimos la Junta Directiva de 
HABeCu con algunos de los Socios 
más veteranos y fundadores de la 
Hermandad de Úbeda, así como el 
Cabo Mayor D. Joaquín Luis Suárez, 
pintor prolijo de personajes y miem-
bros del Benemérito Cuerpo, ya que 
hacía una magnífica donación de un 
óleo realista, con dos figuras a caballo 
de Guardias Civiles con el fondo mo-
numental de la Plaza del Pópulo de 
Baeza, para adorno de una Sala Im-
portante de la Academia.

La donación de HABeCu consistió en 
el Fajín de General a la Bendita Ima-
gen de la Virgen del Pilar que preside 
la Capilla de la Academia y el Diploma 
conmemorativo y explicativo de tal 
donación.

Tras las emocionadas y precisas pa-
labras que el Presidente de HABeCu 
dirigió al selecto auditorio, glosando 
la labor de HABeCu, felicitando a los 
presentes y agradeciendo la bene-
mérita labor que realizan y realizarán 
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VISITA DEL NUEVO PRESI-
DENTE DE cAJA RURAL DE 
JAéN, BARcELONA Y mADRID 
A NUESTRA SEDE DE ÚBEDA
El pasado 3 de Febrero la Junta Direc-
tiva de HABeCu-Úbeda cursó visita de 
cortesía y presentación a D. Juan Núñez 
Pérez, nuevo Presidente de Caja Rural 
de Jaén, Barcelona Y Madrid S.S.C., en 
su Sede Provincial del Parque Científi-
co-Tecnológico de Geolit, situado en 
el término de la Ciudad de Mengíbar a 
pocos kilómetros de la Capital y donde 
su ubican las Oficinas Generales de esta 
Entidad, que es socio protector y de 
honor  de nuestra Hermandad.
En nuestra visita, previamente concer-
tada, estuvimos acompañados y pre-
sentados por D. Juan Gallego Cobo, 
Director de Recursos y Sucursales, que 

ya nos conoce sobradamente y tenía 
bien informado al Presidente de nues-
tras inquietudes, objetivos y actividades 
desarrolladas con la importante ayuda 
y aportaciones de la Rural desde que 
el anterior Presidente, D. José Luis Gar-
cía-Lomas, q.e.p.d., nos honró con per-
tenecer a HABeCu como Socio de Nú-
mero y Protector.
El actual Presidente D. Juan Núñez, nos 
atendió amablemente y se interesó vi-
vamente por todo lo concerniente a la 
Hermandad, informado a su vez por 
D. Juan Gallego, de tal manera que co-
rroboró su ayuda y continuidad en las 
“Becas al Estudio” para Alumnos/as de 
4º de ESO, Hijos de Guardias, así como 
continuar con su generosa Cuota de 
Socio Protector que nos vienen conce-

sotros es un honor ser considerados 
y tratados como Amigos del Cuerpo.
Conocedores del significado que la 
Virgen del Pilar tiene para la inmensa 
mayoría de los Miembros de la Guar-
dia Civil y de la  protección que, como 
Patrona os dispensa, y sabedores de 
que honrar a la Madre es para los hi-
jos un regalo impagable, es por lo que 
en HABeCu hemos creído conveniente 
honrarla también con la más alta dis-
tinción que en la Guardia Civil se pue-
de alcanzar, la de GENERAL, y con el 
ofrecimiento del Fajín que estos altos 
Mandos les ciñe su cintura, como sig-
no de autoridad y mando, así como de 
servicio y de entrega en su más alto 
grado. La Imagen de la “PILARICA” 
que preside una Capilla del Real Con-
vento de Santa Clara de Úbeda, frente 
a su antiguo Cuartel, ya tenía su Fajín 
desde tiempo inmemorial; también lo 
tiene la Imagen que preside el Salón 
de Actos de la Comandancia de Jaén, 
regalado hace años por HABeCu; y 
como la Imagen que preside la Capi-
lla de esta Academia observamos que 
no tenía su Fajín, tras consultar con 
la Junta Directiva, con el Coronel Di-
rector y el Páter Capellán, HABeCu se 
lo ofrece hoy, como regalo y recuerdo 
permanente, junto con el Diploma y 
su leyenda del Acto. 
Como Padrinos  hemos querido con-
tar con nuestro Presidente de Honor 
el Excmo. Gral. de Brigada D. José 

Fernández Ortega, Director que fue 
de esta Academia, aún recuperándo-
se de una delicada operación, y con el 
Ilmo. Coronel-Director actual D. Fer-
nando Moure Colón; como testigos 
excepcionales del Acto están la Junta 
Directiva de HABeCu, nuestro Socio 
de Honor, Protector y más veterano 
Ilmo. Sr. Coronel D. M. Monedero 
Ruiz, Director que fue de la Escuela 
de Guardias Auxiliares, además de los  
Asociados y Asociadas más antiguos 
e incluso  algunos son fundadores 
de HABeCu, que desde el 2003 están 
en la Hermandad y de los que hoy 
se encuentran presentes: D. Antonio 
Gámez Lamarca, D. Juan M. Villaca-
ñas-“TiTO”- Mtro. Alfarero D. Antonio 
Gordillo García, D. Antonio Gandía 
Ceacero, D. José Rodríguez Olmedo y 
D. Tomás Garzón Bueno; habiendo
disculpado su ausencia por motivos 
familiares: D. Antonio Ruiz Román, D. 
Ángel Carazo Tirao y Dª Ana Rosa y 
Dª Marina Lendínez.
Concluyo deseando que nuestra ex-
celsa Patrona, General y Madre del 
Benemérito Cuerpo os bendiga, ayu-
de y proteja siempre en vuestra impa-
gable labor por las tierras de España 
y demás lugares donde el deber os 
reclame y la Superioridad os destine. 
¡Que las Fiestas Navideñas y el Nuevo 
Año os traigan LO MEJOR, para cada 
uno y para vuestras familias! ¡¡FELI-
CIDADES!!”
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diendo anualmente para el desempe-
ño de las actividades de HABeCu.

Agradecidos y muy contentos con 
esta visita, nos despedimos ofrecien-
do nuestra disponibilidad para lo que 
nos necesite.

DESPEDIDA SGTO. 1º 
UcEDA cOm. PUESTO DE 
ÚBEDA
El pasado día 18 de Enero se celebró  
la despedida del Sargento 1º D. 
Francisco J. Uceda, Comandante de 
Puesto de Úbeda, y naturalmente 
HABeCu estuvo representada en el 
acto por su Presidente y el Secretario.
El acto ha estado  muy bien organizado 
y ha resultado muy entrañable y 
familiar, pues el Sargento 1º  Uceda 
se ha sentido muy arropado por 
jefes, oficiales, suboficiales, guardias, 
compañeros de la P. Nacional y Local, 
autoridades judiciales, familiares 
y  numerosos amigos, entre los que 
nos encontrábamos nosotros en 
representación de la Hermandad.

Es un guardia civil vocacional y muy 
querido, con una ascendencia en 
el Cuerpo muy significativa, puesto 
que su abuelo fue defensor del 
Santuario de la Virgen de la Cabeza, 
su padre nació en aquel recinto 
noble e histórico, ya retirado retirado 

de capitán del Cuerpo, y un primo 
hermano suyo es hoy capitán de 
Helicópteros.

mostramos dos fotografías en las que 
estamos el Presidente y el Secretario 
de HABeCu, sus antiguos capitanes, 
hoy jefes,  entre los que están el Tte. 
Coronel Pamos, los comandantes Ruiz 
Cornejo y Corpas Ruiz-Burruecos, 
el homenajeado Sgto. 1º Uceda y 
compañeros de la  Comandancia y 
de la Compañía a la que pertenece el 
Puesto de Úbeda.
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NUEVOS SOcIOS

Los Reyes Magos han llegado adelan-
tados para Miguel Jiménez Cazorla y 
José Cantador Mengual en la mañana 
de hoy 5 de Enero, hasta el Bar Galera, 
en la Barriada de la Paz de Linares, cuyo 
propietario Antonio es socio de HABeCu 
en Linares, pues el Presidente ha hecho 
entrega a ambos de su carné, estatutos 
y demás símbolos de La Hermandad. 

Es este bar, familiar y de barrio, un lu-
gar de encuentro frecuente de socios 
linarenses, se han hecho socios bastan-

tes de los amigos de Guardia Civil, para 
incrementar nuestra Hermandad con 
Sede Territorial en Úbeda.

Miguel es vigilante, y José es camione-
ro y entran en HABeCu con buen pie y 
con la satisfacción de este Presidente y 
su Junta Directiva, porque su incorpo-
ración supone acercarnos a la desesda 
cifra de los 200 socios en nuestra Sede 
Territorial.

¡¡Bienvenidos y feliz Año 2023!!

HOmENAJE FAUSTINO VIEDmA

En la vecina ciudad de Jódar y en el res-
taurante “Los Molinos” ha tenido lugar la 
entrega de la insignia de Los Cinco años 
de Fidelidad al empresario y dueño del 
complejo D. Faustino Viedma, a la vez 
que se ha entregado el calendario de HA-
BeCu-2023 a él y a nuestros distinguidos 
y eficaces colaboradores Carlos Serrano, 
exalcalde de la ciudad, y Carlos Ramírez, 
autor de los artisticos diplomas con los 

que nuestra Sede ubetense homenajea 
a personalidades, veteranos y socios dis-
tinguidos, como muestra de gratitud por 
su constante colaboración. 

Con ellos hemos departido y tomado un 
apertivo el Presidente y Secretario de 
HABeCu-ÚBEDA, invitados por el home-
najeado Sr. Faustino, en representación 
de nuestra Hermandad en este entrala-
ble y sencillo acto de gratitud.
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Crónica del Acto Homenaje al 
Col. Monedero Ruiz 

Estábamos en deuda con el Coro-
nel de la Guardia Civil, D. Miguel Mone-
dero Ruíz-D. Miguel, como es conocido 
y tratado por la mayoría de la Ciudada-
nía de Úbeda.
En su nonagésimo cumpleaños, y en 
conversación privada, íntima con el Exc-
mo.  ayuntamiento de nuestra ciudad, 
HABeCu propuso a D. Miguel, como 
“Hijo Adoptivo”. Ya es Hijo Predilecto 
de su hermoso pueblo, Beas de Segura. 
Por razones de protocolo, nuestra pro-
puesta no fructificó.
Sin embargo, años después, la Corpo-
ración Municipal, informando puntual-
mente a HABeCu-Sede Territorial de 
Úbeda, ha tenido a bien, dedicar una 
Plaza frente a la Academia de Guardias 
de Úbeda, donde ejerció durante mu-
chos años, su magisterio D. Miguel, y se 
formaron más de cuarenta mil futuros 
Guardias Civiles.

Corona desde el día 24 de febrero, una 
preciosa placa de cerámica, confeccio-
nada por uno de los maestros alfareros 
más prestigiosos de Úbeda, y quizás de 
Andalucía, PLAZA DEL CORONEL DE LA 
GUARDIA CIVIL MIGUEL MONEDERO.
Así lo quería él, que figurara la Guardia 
Civil, su Guardia Civil, que, aunque reti-
rado sigue sirviendo con la fidelidad y 
honor a sus noventa y seis años.
Una satisfacción enorme para esta Ciu-
dad, su familia, sus amigos, el colectivo 
de Guardias Civiles y, ¡cómo no!, para 
HABeCu, ya que hemos visto cumplido 
con todo merecimiento el reconoci-
miento a nuestro socio de número,
Socio de Honor, Socio Protector, Maes-
tro y Consejero D. Miguel.
Hemos vivido de nuevo en el acto, la 
emoción del despliegue de la Escuadra 
de Gastadores, Banda de tambores y 
cornetas y la Agrupación Musical Ube-
tense, interpretando los Himnos de la 

          ÚBEDA
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el ejercicio de las virtudes castrenses, 
Ciudadano comprometido, junto con su 
recordada Esposa Dª Isabel y toda su 
Familia en la vida social, laboral, cul-
tural y religiosa de nuestra Ciudad de 
Úbeda y en fin Persona digna de nues-
tro respeto y agradecimiento por ser 
un Modelo a imitar y al que hoy con un 
gran acierto y una admirable unanimi-
dad nuestra Corporación Municipal ha 
querido homenajear con la dedicación 
de esta bonita y significativa plaza y con 
el gran acierto, que a nuestro Coronel 
le ha llenado de satisfacción y orgullo, 
de llamarla “Plaza del CORONEL DE LA 
GUARDIA CIVIL Miguel Monedero”; y 
subrayo lo de GUARDIA CIVIL, porque, 
según el mismo D. Miguel me confesa-
ba hace unos días, este Homenaje él lo 
proyecta y dirige a su querida GUARDIA 
CIVIL más que a su propia Persona.
De la vida de D. Miguel Monedero nos van 
a hablar más precisamente a continua-
ción y yo sólo deseo resaltar que es uno 
de los Socios de HABeCu más distingui-
dos, pues no sólo es un Socio de Núme-
ro, sino que también es Socio de Honor 
y Socio Protector, a la vez que Consejero 
y con una total disponibilidad para todo 
lo que desde nuestra Hermandad se le 
solicita. ¡¡Gracias D. Miguel, mi Coro-
nel!!                                                                                                                                         
Y ojalá lo tengamos mucho tiempo más 
entre nosotros ejerciendo su desintere-
sada bonhomía, su ayuda y sus conse-
jos, para el bien de HABeCu y de las Per-
sonas relacionadas con la Hermandad, 

Ciudad de Úbeda, de Andalucía y de Es-
paña. Justa y merecidamente se ha ce-
rrado la deuda con D. Miguel.

PALABRAS DEL PRESIDENTE DE HABEcU, 
FERNANDO GámEz DE LA BLANcA, PRE-
SIDENTE DE LA SEDE TERRITORIAL JIEN-
NENSE DE ÚBEDA EN HOmENAJE AL cOL. 
mONEDERO

Ilma. Sra. Alcaldesa-Presidenta del Exc-
mo. Ayuntamiento de Úbeda, Sras. y 
Sres. Miembros de la Corporación Mu-
nicipal; Excmos. Sres. Generales, Ilmos. 
Sres. Coroneles, Sres. Jefes, Oficiales, 
Suboficiales, Guardias Civiles,  Militares, 
Policías Nacionales y Locales; Autorida-
des Civiles y Religiosas; Directivos, So-
cios de Honor, Protectores y de Número 
de HABeCu, Familiares y Amigos todos 
de nuestro querido Coronel D. Miguel 
Monedero; Señoras y Señores.
Es un honor y una gran satisfacción para 
este Presidente de la Hermandad de 
Amigos de la Guardia Civil, “HABeCu”, 
cuya Sede Territorial Jiennense radica en 
ÚBEDA, comunicar mis sentimientos en 
este merecido Homenaje que hoy se le 
da a un Hombre provecto y experimen-
tado en años, fiel servidor de la ciuda-
danía desde los distintos puestos que ha 
ocupado en el Benemérito Cuerpo de la 
Guardia Civil, casi siempre ligados a la 
labor docente en esta vetusta Academia 
que enfrente presenciamos, Guardia Ci-
vil de los pies a la cabeza, querido, res-
petado y admirado por muchas genera-
ciones de Guardias, ejemplar Mando en 
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que le entregué por escrito de nuestro 
Presidente Nacional Gral. Almendros Al-
fambra, la de su Junta Directiva, la de 
mis Colegas Presidentes de Sedes Terri-
toriales, las de compañeros Asociados 
y Asociadas de nuestra Sede; así como 
también de otras muchas Personas 
que le conocen, le admiran y le quieren 
y que no puedo reseñar por ser muy 
abundante el número de las mismas; 
pero no quiero dejar de traer a colación 
las palabras de un ilustre ubetense, muy 
querido por mí, pues fue uno de mis me-
jores Alumnos de adolescente, Militar 
distinguido de Profesión y hoy Diplomá-
tico, D. Nicolás Berlanga Martínez, que 
me escribía ayer y me daba el encargo 
de transmitirle, y cito sus palabras tex-
tuales, “Su adhesión en el homenaje 
al ubetense ilustre y amigo, pues - 
continúa diciendo-, el acto subraya 
un lado humano que trasciende los 
indudables méritos profesionales 
para insertarse en valores más fun-
damentales de amor y dedicación 
a las calles y las gentes que te han 
visto nacer y deambular durante 
tu vida. Me complace especialmen-
te que se dé valor a Personas que 
han querido de manera incluyente a 
nuestra Ciudad y que han represen-
tado en su Persona la unión de la 
Guardia Civil con el Pueblo de Úbe-
da”.
Deseo terminar con un agradecimiento 
intenso y sincero a nuestra Corporación 
Municipal con su Alcaldesa al frente, 
por la feliz idea adoptada por unanimi-

dad y hoy hecha realidad, de ofrecer a 
nuestro querido y admirado Coronel de 
la Guardia Civil, D. Miguel Monedero, 
esta Plaza ubetense y por escoger este 
significativo lugar, en el que quizás falte 
aún algo más….

¡Enhorabuena y Gracias!
Y a mi admirado Coronel felicitarlo 
efusivamente en nombre de todos los 
Miembros de la Hermandad que pre-
sido, compañeros de D. Miguel desde 
hace unos años, así como felicitar tam-
bién a sus hijos, Miguel Ángel, Vicente 
Luis, María Dolores, Paco Luis, que des-
de hace tiempo es Coronel de la Guardia 
Civil y hoy destinado en la Embajada de 
Chile, José Javier e Isabel María; y como 
no a sus yernos, nueras, nietos y bisnie-
tos. 
Concluyo con mi felicitación personal a 
toda la Familia Monedero-Liñán, y elevo 
la mirada al infinito, desde donde estoy 
seguro que Dª Isabel sonríe a su querido 
esposo.

¡Enhorabuena y siempre a tus 
órdenes mi Coronel!

especialmente, como dicen nuestros 
Estatutos, las más necesitadas física y 
moralmente.
Somos conscientes de la deuda que 
nuestra Hermandad tiene con usted, así 
como somos conscientes de la deuda de 
Úbeda con su querida Guardia Civil, por-
que, aunque un día nuestra Academia 
dejó de ser un Centro de Enseñanza y se 
ubicó en la vecina y hermana Ciudad de 
Baeza, nunca Úbeda y sus Gentes han 
olvidado al Benemérito Cuerpo, que si-
gue ligado a esta Ciudad y hace presen-
cia en múltiples actos culturales y reli-
giosos, como lo demuestra la relación 
que aún mantiene con las Cofradías de 
la Expiración, el Resucitado y la Real Ar-
chicofradía de la Patrona…
Ojalá algún día veamos también a nues-
tra antigua Academia puesta en valor 
y con alguna actividad, en la que de 
nuevo podamos estar cercanos y más 
unidos aún a la Guardia Civil, si no con 
actividades docentes, sí con otras que 
necesiten el Benemérito Cuerpo y la Ciu-
dad conjuntamente. 
Por ello trabajamos y sugerimos ideas 
desde HABeCu, y  me consta que desde 
la Corporación y su Alcaldesa se trabaja 
intensamente en este sentido también.
Para su satisfacción, querido D. Miguel 
he de reseñar que han sido muchas las 
Personas relacionadas con HABeCu, que 
me han hecho llegar su total adhesión a 
este Acto, así como su felicitación más 
cordial, entre las que cabe destacar la 
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XIV Trofeo de Golf Benéfico 
HABeCu 2022. 
XI Memorial Enrique Nieva

E l pasado día cuatro de septiem-
bre, se celebró, en las instalaciones del 
Real Club de Golf Castiello (Gijón), la 
XIV edición del Trofeo de Golf Benéfico 
HABeCu (XI Memorial Enrique Nieva).

El torneo, que contó con un total de 
sesenta y siete participantes entre da-
mas y caballeros, entre los que se en-
contraban el General de la Guardia Civil 
retirado y socio de HABeCu, D. Pedro 
Laguna Palacios y el coronel médico 
retirado D. Juan Ibañez Ballesteros, ha-
bía comenzado a las 8:30 horas prolon-
gándose hasta la 18:00 y finalizando la 
jornada con la entrega de trofeos a las 
19:15 horas.

En la apertura del acto de la entrega 
de premios intervino en primer lugar, 
el Presidente de HABeCu Asturias, D. 
Juan José Gutiérrez de la Fuente, que 
presentó ante los asistentes a la entre-
ga de Premios, a los integrantes de la 
mesa presidencial que iban a proceder 
a la entrega de premios, y aprovechó 
para agradecer al Club su disposición, 
a los participantes porque ellos eran el 
soporte del torneo, a los mandos de la 
Guardia Civil en Asturias por acompa-
ñarnos un año más y darnos su apoyo, 
así como a los Patrocinadores que per-
miten la recaudación de los fondos para 
los fines sociales de la Hermandad, dio 
la enhorabuena a los premiados, y a 
continuación, le pasó la palabra al Co-
ronel Jefe de la XIV Zona de Asturias 

Universidad LaboraL de Gijón
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de la Guardia Civil, D. Francisco Javier 
Puerta Muñoz, quien dio las gracias, 
tanto al club, en la persona de su Presi-
dente, por su importante colaboración 
para obtener los fondos necesarios que 
HABeCu necesita para cumplir con sus 
compromisos sociales con la Guardia 
Civil, también dio las gracias a HABeCu, 
personalizándolo en los socios asisten-
tes a la entrega de premios, por el es-
fuerzo que realizan cada año en cumplir 
los objetivos sociales que marcan sus 
estatutos. También tuvo palabras para 
los asistentes al torneo y socios en ge-
neral de club. 

Realizó el cierre de intervenciones el 
presidente del Club de Golf, D. Senén 
Merino Carriles, quién dio la bienveni-
da a las instalaciones a los Mandos de 
la Guardia Civil y a los miembros de HA-
BeCu indicando que teníamos dichas 
instalaciones a nuestra disposición para 
todo lo que necesitáramos organizar, 
e indicó estar encantado de cedernos 
las instalaciones tanto a la Guardia Civil 
como a HABeCu para que pudiésemos 
recaudar los fondos necesarios para 
cumplir nuestros fines sociales.

Además del Coronel Jefe de la Zona de la 
Guardia Civil de Asturias, del Presidente 
del Club de Golf, y del Presidente de HA-
BeCu, participaron en la entrega de pre-
mios el Teniente Coronel Jefe de la Co-
mandancia de Oviedo D. Luís Germán 
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Avilés Cabrera, el Teniente Coronel Jefe 
de la Comandancia de Gijón, D. Alberto 
Aguilera Acuyo, El Teniente Coronel Jefe 
de Acción Social, D. Carlos Montero Ro-
dríguez, el responsable de la Comisión 
Deportiva del Club, D. Raimundo Sán-
chez Mayor, y los Vicepresidentes de 
HABeCu Asturias D. Tito Gómez Pérez, y  
D. Miguel Rodríguez Valtuille.

Las premiadas en la categoría de Damas 
fueron Doña Ana Díaz-Negrete Sanz y 
Doña Laura Fernández Rodríguez, como 
primera y segunda clasificadas. El pri-
mer Caballero clasificado fue D. Anto-
nio Lozano Sánchez y el segundo D. José 
Alberto Caicoya. El trofeo Scratch Da-
mas correspondió a Doña Purificación 
González y el de Caballeros a D. Pablo 
Alperi. En la categoría Senior Damas el 
premio fue para Doña Ana Rosa Casta-
ño y el Senior Caballeros para D. Senén 
Merino. El trofeo Sub 18 fue para Don 
Javier Rubio Delgado, y la Banderita 9 
para D. Jorge Sierra.

Concluida la entrega de trofeos se pro-
cedió al sorteo, entre los participantes 
del torneo que estaban presentes, de 
dos bolsos, modelos exclusivos de la 
prestigiosa firma Reliquiae España con 
sede en Gijón (esta firma obtuvo el pre-
mio a la mejor marca de moda y com-
plementos de España en el año 2018, 
otorgado por el Ministerio de Industria) 
y fueron donados por el propietario de 

la firma D. Hector Jareño, quien es, a su 
vez, socio de HABeCu Asturias, resul-
tando agraciados, D. Borja Tamargo y D. 
Alejandro Pidal, siendo realizada la en-
trega de los premios el Coronel Jefe de 
la Zona de Asturias de la Guardia Civil D. 
Francisco Javier Puerta Muñoz.

También asistieron a los actos por parte 
de HABeCu Asturias los socios D. Jaime 
Camblor Sevares, D. Pedro Martínez Vi-
dal, D. Francisco Javier Sánchez Coro-
minas, D. Jesús José Palacios Schiller, D. 
Celestino González González, D. Adolfo 
García Díaz, D. Angel Manuel González 
Rodríguez, Dª Sara Gómez Martínez, D. 
Pedro Laguna Palacios (General Retira-
do de la Guardia Civil), y D. Alfredo Mar-
tínez Cuervo, Socio Protector de HABe-
Cu Nacional. Asimismo, nos honró con 
su presencia en la entrega de premios, 
el coronel Médico Retirado D. Juan Iba-
ñez Ballesteros, que, había participado 
en el Torneo, así como algunos de los 
Patrocinadores del Torneo. 
Tras disfrutar de un vino español en un 
ambiente distendido y de amistad, con-
cluyó una jornada en la que se estre-
charon, una vez más, los lazos de unión 
entre la Guardia Civil y HABeCu de Astu-
rias, contando con la inestimable cola-
boración del Real Club de Golf Castiello, 
en la que hasta la meteorología fue fa-
vorable con un día espléndido de sol y 
de temperatura.
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VIII Edición de los Premios 
HABeCu Asturias a la Excelencia  
Académica 2022

E l pasado día 12 de octubre (mier-
coles), festividad de Nuestra Señora del 
Pilar, en el acto castrense celebrado 
en el acuartelamiento de la XIV Zona 
de la Guardia Civil en Oviedo, tuvo lu-
gar el acto de la entrega, por parte del 
Coronel Jefe de la Zona de Asturias D. 
Francisco Javier Puerta Muñoz, acom-
pañado por el Presidente de HABeCu 
Asturias D. Juan José Gutiérrez de la 
Fuente y D. Ovidio Antuña González, 
vocal de la Junta Directiva de HABeCu 
Asturias, del Primer Premio a la Exce-
lencia Académica correspondiente al 
año 2022 para hijos del Personal de la 
Guardia Civil en Activo y Reserva, a Dª 
Lidia González Alonso, que cursó sus 
estudios en el I.E.S. “Virgen de la Luz” 
de Avilés, hija del Guardia Civil D. César 

Ramón González Porres, destinado en 
la PAFIF de Muros de Nalón. 

Asimismo, en el Pabellón de Asturias 
del Recinto Ferial Luís Adaro de Gi-
jón tuvo lugar el acto de la entrega, 
por parte del Teniente Coronel Jefe 
de la Comandancia de Gijón D. Alber-
to Aguilera Acuyo, acompañado por el 
Presidente de Honor y el Secretario de 
HABeCu Asturias, los señores D. Julio 
García García y D. Jesús García Fernán-
dez respectivamente, de los Premios 
Segundo y Tercero al Mérito Académi-
co correspondientes al año 2022 para 
hijos del Personal de la Guardia Civil en 
Activo y Reserva, a D. Francisco Mora-
les de la Vega, que cursó sus estudios 
en el Colegio “Corazón de María” de 
Gijón, hijo del Guardia Civil D. Juan José 
Morales Juliana, destinado en el Puesto 

Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia CivilRevista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil

          ASTURIAS

Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil



to de Mandos, Oficiales, Suboficiales, 
Cabos y Guardias de las respectivas Co-
mandancias.  

Por HABeCu Asturias: D. Julio García 
García, Presidente de Honor; D. Juan 
José Gutiérrez de la Fuente, Presidente; 
D. Jesús García Fernández, Secretario; 

D. Ovidio Antuña González, Vocal, D. Jai-
me Camblor Sevares, D. Adolfo García 
Díaz, D. Angel Manuel González Rodrí-
guez, D. Pedro Laguna Palacios, D. José 
Landeira Fernández y D. José Antonio 
Fernández Fernández, Socios.

Coronel Jefe de la Zona, D. Francisco Javier Puerta Muñoz; D. Juan José Gutiérrez de la Fuente y D. Ovidio 
Antuña González, Presidente y Vocal de    HABECU Asturias respectivamente; y la 
alumna premiada Dª Lidia González  Alonso, acompañada de sus padres y el Director del Instituto 
I.E.S. ”Virgen de la  Luz” de Avilés

de Gijón y a D. Rodrigo González Ponte-
jo, que cursó sus estudios en el Colegio 
“Corazón de María” de Gijón, hijo del 
Guardia Civil D. Javier Eloy González Le-
brato, destinado en la IAE de Salas res-
pectivamente.

En ambos actos los alumnos premia-
dos estuvieron acompañadas por sus 
padres, y los directores de los colegios 
respectivos, habiéndose realizado las 
entregas de premios en presencia de 
las autoridades civiles y militares, del 
personal de la Guardia Civil, y de los fa-
miliares y amigos presentes en las cele-
braciones. 

Asistentes a los actos:
Autoridades civiles: Dª Delia Losa Car-
ballido, Delegada del Gobierno en Astu-
rias; Dª María Celia Fernández Fernán-
dez, Vicepresidenta 1ª del Parlamento 

asturiano; D. Pablo Alvarez-Pire Santia-
go, Vicepresidente 2º del Parlamento 
asturiano,  D. José Antonio  Soto-Jove 
Fernández, Presidente de la Audiencia 
en Asturias, y resto de autoridades ci-
viles.

Por la Guardia Civil: D. Francisco Javier 
Puerta Muñoz, Coronel Jefe de la Zona 
de la Guardia Civil de Asturias; D. Luis 
Germán Avilés Cabrera, Teniente Coro-
nel Jefe de la Comandancia de Oviedo; 
D. Alberto Aguilera Acuyo, Teniente Co-
ronel Jefe de la Comandancia de Gijón; 
D. Carlos Montero Rodríguez, Teniente 
Coronel de Acción Social; D. José Igna-
cio Baragaño Rodríguez, D. Emilio Gon-
zález Medina y D. Miguel Lobo Suárez, 
Comandantes, y D. Gerardo Suárez Go-
rrís, Comandante Jefe Sector Tráfico en 
Asturias. También asistieron a los actos, 
tanto en Oviedo como en Gijón, el res-

Alumnos premiados  D. Francisco Morales de la Vega y D. Rodrigo González Pontejo, acompañados de sus 
padres , Teniente Coronel Jefe de la Comandancia de Gijón, D. Alberto Aguilera Acuyo, D. Julio García García y 
D. Jesús García Fernández, Presidente de Honor y Secretario de HABECU y  del Director del Colegio “Corazón 
de María” de Gijón.
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Actos Celebrados en Baleares

cELEBRAcIÓN cOmIDA DE NAVIDAD SO-
cIOS, FAmILIARES Y SImPATIzANTES DE 
HABEcU BALEARES

El pasado 17 de diciembre, se celebró 
en el restaurante Sportinca, ubicado 
en el km 1,2 de la Ctra Inca-Sineu en 
la Isla de Mallorca, la tradicional comi-
da de Navidad, en la que además de la 
junta y vocales, unos treinta socios, fa-
miliares y simpatizantes, compartieron 
manteles. 
También asistieron; el diputado nacio-
nal Don Antonio Salvá Verd, su esposa 
Dña Monserrat Lezaún y Eduardo Sal-
vá padres y hermano, del Guardia Civil 
Diego Salvá víctima de un atentado de 
ETA y Don Pedro Monleón, Comandan-
te Jefe de Apoyo de la Comandancia de 
la Guardia Civil de Baleares.
En el transcurso de la comida, el presi-
dente de HABeCu Baleares, dirigió unas 

palabras felicitando las Fiestas Navide-
ñas a los asistentes y en general a todos 
los socios y familiares de HABeCu Ba-
leares, aprovechando la ocasión para 
hacer entrega al Comandante D. Pedro 
Monleón, de un reloj de HABeCu, en 
agradecimiento al apoyo, que dicho 
Mando ofrece a HABeCu Baleares en 
todos los actos que se celebran en las 
Islas, agradeciendo el citado Mando la 
distinción recibida.

ENTREGA PREmIOS II cONcURSO DE FO-
TOGRAFíA HABEcU BALEARES PARA HI-
JOS DE GUARDIAS cIVILES

El pasado 19 de diciembre, se cele-
bró en dependencias de la sede de la 
Zona/Comandancia de la Guardia Civil 
de Palma, la entrega de los Premios del 
II Concurso de Fotografía, que con el 
tema “Guardia Civil”, HABeCu Baleares 

CIUDADELA MENORCA
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convoca anualmente y que tiene como 
participantes a hijos menores de edad 
de Guardias Civiles destinados en esta 
Zona/Comandancia. 
Al acto, al que asistieron el Coronel Jefe 
de la Zona/Comandancia Sr. Hernández 
Mosquera; el Comandante de Apoyo 
Sr. Monleón; el Presidente de Habecu 
Baleares Sr. Cañellas; el Vicepresidente 
Sr. Fernández y el Secretario Interino Sr. 
Rodríguez, se entregaron los siguientes 
premios:
Primer Premio: (200€ y Diploma) a la fo-
tografía titulada “Eterna” aportada por 
el menor de 15 años Pablo García Ma-
llo: Segundo Premio: (150€ y Diploma) 
a la fotografía titulada “No dejaré que 
te caigas”, presentada por el menor de 
17 años Sergio Maimó Sorribas. y Tercer 
Premio: (100€ y Diploma), a la fotogra-
fía titulada “Vehículos de los Guardia Ci-
vil”, presentada por el menor de 7 años 
Rubén Fernández-Calvillo Larrubia.
Al acto, que transcurrió de forma dis-
tendida, asistieron también los padres 
de los premiados.

cOmIDA HOmENAJE A LOS GUARDIAS cIVI-
LES VETERANOS RETIRADOS DE mALLORcA

Organizado por HABeCu-Baleares, el 
pasado 12 de diciembre se celebró en 
dependencias de la sede de la Zona/
Comandancia de la Guardia Civil de Pal-
ma, una Comida-Homenaje a todos los 
Guardias Civiles Veteranos Retirados, 
residentes en Mallorca.

El acto de homenaje y hermandad, al 
que asistieron 115 Guardias Civiles reti-
rados estuvo presidido por el Sr. Coronel 
Jefe de la Zona D. Alejandro Hernández 
Mosquera y por el Sr. Pte. de HABeCu 
Baleares D.  Miguel Cañellas Barceló, 
acto al que también asistieron; el Gene-
ral de División Retirado, Sr. Santandreu, 
el General de Brigada Retirado, Sr. Fons, 
el Coronel Retirado Sr. Ques, el Tenien-
te Coronel Retirado, Sr. Godoy, así como 
varios Jefes y Oficiales de la Jefatura de 
la Comandancia.

También concurrieron, por parte de la 
Junta de Habecu Baleares, el Vicepre-
sidente, Sr. D. Juan Manuel Fernández 
Hernández, Tesorero Sr. De Torre, Se-
cretario Interino, Sr. Rodríguez y Vocales 
Sr. Pujol Teno, Sr. Botia y el Sr. Mas.

El reconocimiento a esa entrega absolu-
ta al Cuerpo e insuperable ejemplo, que 
a lo largo de los años han ofrecido los 
Veteranos del Cuerpo, fue el hilo con-
ductor de las palabras que, el Sr. Coro-
nel Jefe de la Zona y el Presidente de 
Habecu Baleares, dirigieron a los asis-
tentes. 
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Actos celebrados en Tenerife

Se constituye en Tenerife la sede 
de la Hermandad de Amigos del Be-
nemérito Cuerpo de la Guardia Civil      
(HABeCu)
El Presidente Nacional de Hermandad 
de amigos del Benemérito Cuerpo (Ha-
BeCu), Francisco Almendros, General 
retirado de la Guardia Civil, ha acudido 
al nombramiento de la junta directiva 
de la sede en Tenerife, formada en su 
mayoría por mujeres.
La Comandancia de la Guardia Civil de 
Santa Cruz de Tenerife acogía el acto de 
nombramiento de la junta directiva de 
HABeCu y el acto de entrega de acredi-
taciones de los primeros miembros que 
conforman la Hermandad de Amigos 
del Benemérito Cuerpo de la Guardia 
Civil.

Se trata de la tercera sede que se crea 
en Canarias, tras la constitución en 
2008 de HABeCu en Lanzarote y en 
2020 de HABeCu Gran Canaria.  
El acto fue inaugurado por el Teniente 
Coronel, Juan Carlos Lafuente Quiño-
nes, que estuvo acompañado por va-
rios miembros del cuerpo de la Guardia 
Civil, quienes hicieron de anfitriones. 
La mesa estuvo presidida por el Gene-
ral Francisco Almendros Alfambra, pre-
sidente Nacional de HABeCu, el cual es-
tuvo como Capitán en la Comandancia 
de Santa Cruz de Tenerife, entre enero 
de 1985 y agosto de 1988, poniendo 
en marcha la Unidad de Helicópteros 
Nº 11 de la Guardia Civil, inexistente 
hasta entonces en Canarias. El General 
estuvo acompañado en la mesa de la 
presidente de HABeCu Tenerife, Kris-

          TENERIFE
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tina Cernousovaite, la vicepresidente 
Yaiza Díaz y la Secretaria Ana de León. 
Una directiva que completan Marta de 
León como la vicepresidente segunda y 
Sebastián Alberto Clavijo como tesore-
ro. Se trata de la única sede que está en 
su mayoría formada por mujeres, algo 
que el General resaltó, teniendo máxi-
ma confianza en que “saldrán buenos 
y enérgicos proyectos de esta sede” 
y además, apuntó, le gustaría que se 
unieran cada vez más féminas.  

¿Qué es HABeCu?
La Hermandad de Amigos del Bene-
mérito Cuerpo de la Guardia Civil tie-
ne como fines principales difundir el 
conocimiento de la Guardia Civil y de 
su labor benefactora de la sociedad. 
Promover y fomentar en la sociedad la 
práctica de las virtudes que distinguen 
al Cuerpo. Apoyar a la Institución, ayu-
dar a los guardias civiles, especialmente 
a los retirados.  

La Hermandad carece de ideología polí-
tica y en ella están integradas, sin distin-
ción de ningún tipo, personas de todos 
los credos y ámbitos ideológicos, socia-
les, profesionales, económicos o religio-
sos, incluso ciudadanos de otros países. 
Prueba de ello, la tenemos en esta sede 
de Tenerife cuya presidenta es lituana.
Existen dieciocho sedes constituidas en 
España que cuentan con 1.600 asocia-
dos, un número que aumentará con las 

otras diez sedes que se encuentran en 
proceso.

Iniciativas en apoyo al Cuerpo
Los propósitos en la sede tinerfeña son 
principalmente que los guardias civiles 
cuenten con la Hermandad y les trans-
mitan tanto sus preocupaciones como 
alegrías, inquietudes o logros. Desde 
dar apoyo a miembros del Cuerpo que 
se vean sobrevenidos por una enfer-
medad, hasta premiar a sus hijos por 
excelencia académica, organizar confe-
rencias, cursos y actividades e iniciati-
vas deportivas o similares. La labor co-
municativa es muy importante en esta 
Hermandad, ya que la ciudadanía des-
conoce en su mayoría todas las labores 
que desempeña la Guardia Civil, no sólo 
a nivel local sino también fuera del terri-
torio español.
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Nuevos Sócios
HABeCu 

ANA MARI PEÑAS JOSÉ ANTONIO ROMERO

AMA MARÍA LATORE RAFAEL GÓMEZ Y CONCEJAL FRAN LOZANO JOSÉ CASTELLANO Y CORONEL MOURE JUAN MORENO Y CONCEJAL FRAN LOZANO

PACO BALDÁN, COL. MONEDERO, TTE COL. 
LOZANO Y COL. MOURE

PACO RAMIRO, TTE. COL. LOZANO Y COL. 
MOURE

MIGUEL COBO, COL. MOURE Y TTE. COL. 
LOZANO. 

GABI Y LÍDIA
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Recuerdos e Impresiones de Juan 
José Gutiérrez de la Fuente

Hoy nuestro socio Juan José, pre-
sidente de la sede asturiana nos cuen-
ta para la sección “LA VOZ DE UNO DE 
NOSOTROS”, sus recuerdos de niño, de 
su trayectoria y sus vículos con la Guar-
dia Civil. Juan José es un socio destaca-
do, no en vano ostenta el número 740 
de HABeCu, pues su alta data del 12 de 
septiembre 2008 y desde el 14 de mar-
zo de 2013 hasta la actualidad preside  
la sede territorial asturiana.

Con sus respuestas a nuestro cuestio-
nario, nos da luz a como a través del 
tiempo ha ido creciendo su apego y ad-
miración por la Guardia.

P.- ¿Dónde o cómo nació su admiración 
y estima por la Guardia Civil?

Siendo niño, en mi localidad natal de 
Cudillero, mis padres tenían un bar, y 
la pareja de guardias civiles, al finalizar 
el servicio diario de 24 horas, alrededor 
de las 8:00 horas pasaban por el bar a 
desayunar, coincidiendo con la hora de 
mi desayuno antes de acudir a la escue-
la. 

Me impresionaban por la altura, el ca-
pote y las armas y desde ese momento 
empecé a sentir admiración por ellos.
Ni por asomo se me habría ocurrido 
entonces pensar que, años más tarde, 
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tivo, siendo promovido a subdirector, y 
luego a director hasta el final de mi vida 
profesional.  

P.- ¿Su actividad profesional ha propi-
ciado de alguna forma su relación con la 
Guardia Civil o se ha producido sólo en 
virtud de su condición de ciudadano?

En mi actividad profesional la relación 
siempre fue con la Policía Nacional, al 
ser las oficinas en la que desarrollé mi 
actividad profesional urbanas de Gijón, 
por lo que a efectos de solicitudes de 
grabaciones e informaciones judiciales 
nuestro trato era con la Policía Nacio-
nal.

P.- ¿Ha tenido anécdotas con miembros 
del Cuerpo que puedan ser interesan-
tes para los lectores?

Si, pero ya desde mi pertenencia a la 
Hermandad por lo que ya no tienen el 
mismo valor anecdótico que si se hubie-
sen producido antes de mi relación di-
recta con ellos, sólo explicar que, cuan-
do circunstancialmente me han parado, 
siempre en controles de tráfico, me pon-
go tan nervioso, que no atino a actuar 
correctamente, no encuentro papeles, 
ni soy capaz de soplar. También reflejar 
qué en 47 años de carnet de conducir, 
nunca te tenido una multa de tráfico.

P.- ¿Participa de alguna forma en las 
actividades ordinarias que se llevan a 
cabo en su Sede?

Generalmente suelo participar en todas 
las actividades que se realizan en esta 
sede.

P.-  ¿Cómo cree que deberían orientar-
se las actividades que corresponde rea-
lizar a HABeCu por medio de sus distin-
tas Sedes, incluida la Nacional?

Considero que las actividades de HABe-
Cu siempre deberán estar orientadas 
al apoyo a la Guardia Civil como Insti-
tución, y a los guardias civiles en par-
ticular, dentro de los cometidos propios 
de la Hermandad, tanto a nivel de cada 
sede, como a nivel nacional.

P.- ¿Considera la revista “La Herman-
dad” un medio adecuado de informa-
ción a los socios y en qué aspectos cree 
que podría ser mejorada?

La revista “La Hermandad” se hace eco 
y deja constancia escrita de todas, o al 
menos las más destacables, actividades 
que se realizan en las distintas sedes 
con la Guardia Civil, por lo que conside-
ro que la información es perfectamente 
adecuada.

P.- ¿Mantiene contacto con los actuales 
miembros de la Guardia Civil o con los 

mis dos hijos iban a ser Guardias Civiles, 
como así ha sucedido. 

P.- Háganos una breve explicación sobre 
su formación personal, tanto en el te-
rreno práctico, como en otras parcelas 
que no conozcamos.

Estudié la carrera de Ciencias Económi-
cas-Empresariales en la Universidad de 
Oviedo, a continuación, en el año1979, 
aprobé una oposición de auxiliar admi-
nistrativo para la Caja de Ahorros de As-
turias, ascendiendo posteriormente por 
oposición interna a oficial administra-
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cias y la experiencia acumulada en sus 
actividades profesionales. 

P.- Se le solicita colaboración en cuan-
to a ideas, sugerencias o mejoras de la 
Hermandad tanto en el aspecto organi-
zativo como del funcionamiento de sus 
distintos órganos y herramientas a su 
disposición.

En esta Sede, tomamos nota de las 
aportaciones que nos hacen los socios 
y los miembros de la junta directiva de 
Asturias, y cuando desde la Sede Nacio-
nal nos solicitan que aportemos ideas 
o que colaboremos, intentamos dentro 
de nuestras posibilidades cumplir con 
nuestro compromiso. 

La redacción de la Revista HABeCu Na-
cional le está muy agradecida y su en-
trevista quedará registrada como una 
de las que queremos realizar a nume-
rosos miembros de nuestra Hermandad 
en futuros ejemplares. Es un lujo y un 
gran honor contar con hermanos como 
tú.

que conociera con anterioridad que le 
mantengan al corriente de la realidad 
actual del Cuerpo?

Por mi cargo en HABeCu Asturias man-
tengo una estrecha relación con los ac-
tuales mandos de las Guardia Civil, y, 
también de alguna manera, con muchos 
de los mandos que han estado en Astu-
rias desde la constitución de esta sede.

P.- ¿Qué opinión le merecen las activi-
dades de HABeCu y qué iniciativas cree 
que deben tomarse para mantener viva 
y actualizada a nuestra Hermandad

Estoy totalmente de acuerdo con las 
actividades que se realizan en HABeCu, 
que lógicamente se corresponden con 
las posibilidades y características de 
cada sede. Para mantener viva la Her-
mandad, considero que lo esencial es la 
persistencia en el sentimiento y espíritu 
de unión con la Guardia Civil, así como 
de buena relación entre las diferentes 
sedes. 

P.- ¿Cree que debe darse voz en nues-
tra revista a cualquier miembro de la 
Hermandad para publicar libremente lo 
que considere conveniente?

Creo que sí, tenemos un amplio abanico 
de socios, que cubren varios aspectos 
del conocimiento, la cultura e incluso la 
industria, que pueden aportar sus viven-
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EFEMÉRIDES.
NI OLVIDO NI PERDÓN

LA VIDA EN EL cUARTEL DE LA GUARDIA cIVIL DE ORDIzIA (GIPUzkOA)

E l periódico norteamericano, de 
mayor referencia, New York Times, 
encargó al prestigioso periodista Jerry 
Gay, un artículo sobre un estableci-
miento militar, del que tenían conoci-
miento, que estando en tiempo de paz, 
estaba soportando atentados y falleci-
dos.

Dicho establecimiento militar, no era 
otro que el Cuartel de la Guardia Civil 
de Villafranca de Ordicia, situado en 
pleno corazón de Gipuzkoa, en España.
Jerry Gay, de camino a Ordicia, desde 
New York, trató de documentarse al 
máximo sobre el tema que le habían 
encargado, tratando de comprender 
como en un país occidental, europeo 
y perteneciente a la OTAN, existiese un 

cuartel militar asolado con ametralla-
mientos, lanzagranadas y coches bom-
bas.

Para un reportero como él, curtido en 
mil historias, y seleccionado para el 
premio Pulitzer, que había visto ya lo 
suficiente, le costaba entender lo que 
acababa de descubrir del “problema 
vasco”.

Jerry Gay, disponía de 72 horas para 
hacer entender, a buena parte del 
mundo, el modo en que discurre la vida 
entre esas paredes del cuartel y el teji-
do social en el que estaban envueltas.
Su primer objetivo fue conocer a la po-
blación de Villafranca de Ordicia, no en 
vano, todo buen reportero (y Jerry está 
catalogado entre los 10 mejores del 
mundo) sabe que la única manera de 

          EFEMÉRIDES

Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil



Revista de la Hermandad de Amigos  del Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil

ellos, y tras largos ratos de conversacio-
nes, lo resumió así: “…son hombres que 
tienen alma, pasiones, sentimientos, ex-
periencias traumáticas, desesperanza, 
pero sobre todo valor… saben que sus 
vidas penden de un hilo, pero lo acep-
tan con integridad y honestidad, mejo-
res soldados no hay…”.

Le costó aprender a pronunciar la pala-
bra “tricornio”, del que dijo: “…más que 
un gorro militar, es un símbolo, le pro-
fesan un respeto similar al de la propia 
bandera de su patria…”

Jerry Gay, tomó cientos de fotos, bus-
caba una con la que acompañar su 
artículo en el periódico, y su decisión 
estaba entre dos. Una en la que se ve 
a un Guardia Civil de retén caminando 
solitario, al fondo una pared, en la que 
puede leerse “un en la que una niñita 
que corre tras el encuentro de su padre, 
mientras éste aparece rodeado de sus 
compañeros, que sostienen sus metra-
lletas.”

En esta, Jerry, comenta: “…la ternura de 
la niña se funde entre los brazos de su 
padre, rodeada de metralletas bélicas, 
es tan irracional como el conflicto vas-
co…”

El día de la partida de Jerry Gay, dijo: 
“…me voy de aquí, dejando parte de mi 
espíritu… estos hombres me han hecho 

ver que aún quedan rincones en el mun-
do donde el honor aún existe, cada vez 
que los recuerde se me erizará la piel…”.
                                                                                   
Antxón Urrosolo (El Correo Español) 
25/10/1982.

El funeral por el guardia civil asesinado 
por ETA en Legutiano (Álava), Juan Ma-
nuel Piñuel. AGENCIA EFE (15/may./08)

conseguir un buen reportaje, consiste 
en compartir el tiempo con la gente a la 
que se va a describir, en convertirse en 
su vecino y amigo.

Comprobó que entre los habitantes de 
Ordicia, se generalizaba un sentimiento 
hostil hacia los integrantes del Puesto 
de la Guardia Civil, el resto tenían una 
actitud indiferente y todos los querían 
fuera de su tierra.

Cuando llega el día, con permiso de la 
superioridad, de conocer a las personas 
que habitan el Cuartel de la Guardia Ci-
vil, el propio Jerry Gay, lo define así:
 “…la realidad se ha detenido…me 
he quedado atrapado en un trozo de 
vida…”.

Este reportero neoyorkino, después de 
24 horas de convivencia exhaustiva con 
los “soldados”, como él los llama, pues 
seguía sin entender la peculiaridad de 
este Cuerpo; mitad policía, mitad mili-
tar, que portaban en la cintura pistolas 
policiales y al hombro fusiles de guerra.
Intentado captar la vida de una cotidia-
nidad compleja, nos habla así: 
“…me han recibido con gran entusias-
mo, parecen estar ajenos al odio que le 
profieren tras estos muros…están poco 
acostumbrados a recibir visitas…en las 
caras de los soldados más jóvenes, casi 
niños, veo los ojos del pánico, se arri-
man a los más veteranos como buscan-

do protección…están inmersos en un 
conflicto que no han buscado, que ni en-
tienden, pero que se ha llevado la vida 
de muchos compañeros y saben que 
cada servicio que prestan se enfrentan 
a un muerte segura…  ”.

Tras varias horas en el cuartel, decía: “…
aquí hay para mucho más, no para una 
columna del periódico…”. 

Jerry Gay, se sorprendía, diciendo: “…les 
veo sus caras de tensión cuando suben 
al todo terreno para comenzar su pa-
trulla. Pero, luego, esos mismos rostros, 
cuando acaban su servicio, una vez en el 
cuartel, se muestran diferentes, con una 
actitud distendida… para ellos, el cuar-
tel es su refugio, es como los brazos de 
una madre…”

Este reportero norteamericano, no es 
un cínico compasivo, ni un idealista ro-
mántico, ya estuvo de corresponsal en 
la guerra de Vietnam, y sabe de lo que 
habla: “…el cuartel de Ordizia es lo más 
parecido a lo que vi en los campamen-
tos del ejército americano en Vietnam, 
hombres lejos de sus familias, en un lu-
gar hostil, pero con la entereza y noble-
za de un guerrero, son hombres con un 
alto sentido del honor, de la lealtad y del 
sacrificio, de los que jamás sabré el por 
qué sale gente así…”.

Quiso conocer a todos y cada uno de 
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FranCisCo Gómez Gómez jiménez

Nacido en: Andalucía. Edad: 28
Hijos: 2. Estado civil: Casado
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Atentado: 13/01/1979 en Azpeitia
Culpables: José María Zaldúa Corta, Mercedes Galdós 
Arsuaga, Félix Ramón Gil Ostoaga
Asesinado por: ETA. Arma: Otros explosivos

A las tres de la mañana del sábado 13 de enero de 1979, el etarra José María 
Zaldúa Corta accionó a distancia un potente artefacto por medio de un sistema 
eléctrico conectado a unas pilas y a 150 metros de cable que se extendían por el 
monte. El artefacto estaba adosado al talud derecho de la carretera y la explosión, 
que se produjo al paso de dos Land Rover de la Guardia Civil por la carretera que 
une el santuario de Loyola y la población de Azpeitia, destrozó la parte delantera 
del segundo de los dos vehículos, lanzándolo fuera de la calzada. Ambos Guardias 
perecieron en el atentado.

Tres miembros de la banda terrorista apostados frente al cuartel de la Guardia Civil 
del barrio de Bazcardo en Andoáin abrieron fuego con metralletas contra un grupo 
de agentes que se encontraba en la puerta del recinto. José Díez Pérez murió poco 
después de ser trasladado al hospital.

josé diez Perez 
Nacido en: Andalucía. Edad: 25
Hijos: 0. Estado civil: Soltero
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Atentado: 03/02/1979 en Andoain
Culpables: Pedro José Picabea
Arma: Subfusil. Asesinado por: ETA

Dieron su vida 
por España. D.E.P.

El guardia civil Ciriaco Sanz García fue víctima de un atentado en Llodio la víspera 
de Reyes de 1979. Cuando todavía se encontraba en el portal de su casa cami-
no del cuartel en el que trabajaba, varios terroristas le dispararon una ráfaga de 
metralleta desde un coche y lo hirieron de gravedad. Aunque se dio cuenta de la 
presencia de los etarras y se tiró al suelo, no pudo evitar los disparos. La primera 
persona que le atendió fue una de sus tres hijas, que se lo encontró en un gran 
charco de sangre. El agente perdió el conocimiento de camino al Hospital de Cru-
ces, donde ingresó en estado grave. Falleció en la tarde del 9 de enero.

Félix de dieGo martinez

Nacido en: Castilla y León. Edad: 46
Hijos: 5. Estado civil: Casado
Ocupación: Agente de la Guardia Civil retirado
Atentado: 31/01/1979 en Irun
Culpables: Fernando Arburúa Iparraguirre, Manuel María
Ostolaza Alcocer, Luis María de Marcos Olaizola
Asesinado por: ETA. Arma: Pistola

miGuel GarCía Pollo

Nacido en: Castilla y León. Edad: 29
Hijos: 3. Estado civil: Casado
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Atentado: 13/01/1979 en Azpeitia
Culpables: José María Zaldúa Corta, Mercedes Galdós 
Arsuaga,Félix Ramón Gil Ostoaga
Asesinado por: ETA. Arma: Otros explosivos
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Antonio Ramírez Gallardo había sido destinado al cuartel de Ordizia, donde co-
noció a Hortensia González, una joven de 20 años, también natural de Cádiz, del 
municipio de San Roque, y que había ido a visitar a su hermana y a su marido, 
que vivían en el cuartel. Hortensia viajó hasta Ordizia en la Navidad de 1979 para 
pasar unos días de vacaciones con su hermana y para visitar a Antonio Ramírez, 
con quien tenía previsto casarse. El día de Reyes acudieron a una fiesta en Beasain 
y a la salida detuvieron el coche en el que viajaban en un stop, momento que los 
terroristas de ETA aprovecharon para colocarse en los laterales del vehículo y abrir 
fuego. La pareja murió en el acto: Antonio recibió ocho impactos de bala y Horten-
sia diez. El cuerpo de Antonio se desplomó sobre el claxon, que estuvo sonando 
durante casi media hora sin que nadie se acercara a socorrerles, pese a que eran 
muchas las personas que en esos momentos salían de la sala de fiestas

antonio ramírez Gallardo

Nacido en: Andalucía. Edad: 24
Hijos: 0. Estado civil: Soltero
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Atentado: 06/01/1979 en Beasain
Asesinado por: ETA. Arma: Subfusil

El agente de la Guardia Civil Esteban Sáez Gómez formaba parte de un convoy 
compuesto por dos Land Rover que custodiaban un camión con 200 kilos de dina-
mita. A las 8.20 de la mañana del 29 de enero de 1979, a la altura de Tolosa, varios 
terroristas de ETA hicieron estallar un artefacto al paso de los vehículos. La fuerte 
onda expansiva alcanzó la parte derecha del Land Rover y el techo del vehículo fue 
arrancado de cuajo. La explosión se escuchó en toda la localidad.

esteBan sáez Gómez

Nacido en: Castilla y León. Edad: 33
Hijos: 1. Estado civil: Casado
Ocupación: Agente de la Guardia Civil
Atentado: 29/01/1979 en Tolosa
Culpables: Pedro Juan Odriozola Aguirre, Ángel Hernández 
Tiemblo
Asesinado por: ETA. Arma: Otros explosivos

El guardia civil Ciriaco Sanz García fue víctima de un atentado en Llodio la víspera 
de Reyes de 1979. Cuando todavía se encontraba en el portal de su casa cami-
no del cuartel en el que trabajaba, varios terroristas le dispararon una ráfaga de 
metralleta desde un coche y lo hirieron de gravedad. Aunque se dio cuenta de la 
presencia de los etarras y se tiró al suelo, no pudo evitar los disparos. La primera 
persona que le atendió fue una de sus tres hijas, que se lo encontró en un gran 
charco de sangre. El agente perdió el conocimiento de camino al Hospital de Cru-
ces, donde ingresó en estado grave. Falleció en la tarde del 9 de enero.

Cuando José María Acedo Panizo estaba en la portería de la fábrica de Aplicaciones 
Técnicas del Caucho donde trabajaba como jefe de porteros, se acercó un etarra y 
sin mediar palabra, le disparó varias veces con una pistola a un metro de distancia. 
La víctima intentó escapar del lugar, pero enseguida cayó al suelo herido y el terro-
rista lo remató disparando tres tiros en la cabeza para huir posteriormente por el 
monte sin ninguna prisa. Acedo fue trasladado a la residencia Nuestra Señora de 
Aránzazu en San Sebastián, pero nada se pudo hacer por su vida.

José María Acedo Panizo
Nacido en: Castilla-La Mancha. Edad: 56
Hijos: 3. Estado civil: Casado
Ocupación: Jefe de porteros de una fábrica y sargento de 
la Guardia Civil retirado
Atentado: 10/03/1978 en Aduna
Asesinado por: ETA. Arma: Pistola

Ciriaco Sánz García
Nacido en: Castilla y León. Edad: 50
Hijos: 4. Estado civil: Casado
Ocupación: Oficial de la Guardia Civil
Atentado: 05/01/1979 en Laudio
Asesinado por: ETA. Arma: Subfusil
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Salud 
DE LA REVISTA: cONSEJOS DE TU FARmAcéUTIcO

DEPRESIÓN SONRIENTE
LA “DIcTADURA DE LA FELI-
cIDAD
Según los expertos de la UOC, la llama-
da “dictadura de la felicidad” que se im-
pone en redes sociales puede influir a la 
hora de intentar ocultar una depresión 
en personas muy
perfeccionistas. Se conoce como “de-
presión sonriente” y socava 
la integridad de quien la sufre. En el mes 
de la Salud Mental ponemos
foco sobre esta realidad que preocupa 
cada día más a los expertos.
 
“¡Con lo alegre que se le veía!” “¡Si pa-
recía que todo le iba estupendamen-
te!”. Expresiones como éstas se oyen a 
menudo en el entorno más cercano de 
quienes vienen arrastrando una depre-
sión disimulada durante años o “depre-
sión sonriente”. Y con éxito, porque has-
ta los propios familiares no salen de su 
asombro cuando la tristeza contenida 
cae finalmente por su propio peso. Pero 

¿qué es y cómo puede hacer tanto daño 
al bienestar mental de quien la padece? 
El término “de-presión sonriente” hace 
referencia a cuadros depresivos que 
cursan con sintomatología típica de la 
depresión, pero que viene acompañada 
de un afán de ocultamiento, de mane-
ra que “las personas que lo rodean no 
perciban el malestar al que está hacien-
do frente”, explica Vanessa Rodríguez 
Pousa¬da, profesora colaboradora del 
máster universitario de psicopedagogía 
de la UOC (Universitat Oberta Catalun-
ya). “Actualmente, vivimos en una so-
ciedad en la que ser feliz es un impera-
tivo”, afirma Rodríguez Pousada. “Junto 
a esta dictadura de la felicidad ha ido 
acrecentándose un individualismo des-
de cuya óptica se tiende a minusvalorar 
las cir-cunstancias personales, sociales 
y estructurales de un sistema decidido 
a convencernos de que la salud y la en-
fermedad están ligadas casi exclusíva-
mente a deficiencias psicológicas per-
sonales. En consecuencia, la depresión 

Foto de <a href=”https://unsplash.com/@dosejuice?utm_source=unsplash&utm_medium=referral&utm_content=creditCopyText”>-
Dose Juice</a> en <a href=”https://unsplash.com/es/s/fotos/salud?utm_source=unsplash&utm_medium=referral&utm_content=-
creditCopyText”>Unsplash</a>
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la vejiga, y cuyas dimensiones normales 
oscilan entre 3-4 cm en su porción más 
ancha de 4-6 cm de largo, y 2-3 cm de 
espesor.
Esta proteína se segrega junto con el se-
men en altas concen¬traciones, con el 
fin de licuarlo y permitir un medio para 
que los espermatozoides se movilicen 
libremente. Una pequeña cantidad de 
esta proteína pasa a la sangre, por lo 
que una pequeña muestra se puede de-
terminar los niveles de PSA con un sen-
cillo test de laboratorio del mismo nom-
bre PSA (prueba del antígeno prostático 
específico). Este marcador es muy sen-
sible a cualquier patología que genere 
inflamación de la próstata.

Es imprescindible  acudir a una valora-
ción urológica de la salud prostática a 
partir de los 45-50 años, que incluya la 
exploración de la próstata y una analíti-
ca de sangre (PSA).

LA PRUEBA QUE TE SACA DE DUDAS
La elevación de la PSA por encima de 
los 4ng/mL (nanogramo/mililitro) pue-
de ser indicativa de un tumor, y para 
confirmarlo, el urólogo, además de pal-
par la próstata mediante un tacto rec-
tal, puede pedir aluna prueba auxiliar 
como una resonancia magnética o in-
cluso una biopsia de la próstata. No obs-
tante, aunque un cáncer de la próstata 
lleva asociada la elevación de la PSA, la 
presencia de un PSA alto no siempre 

es diagnóstico de cáncer de próstata, y 
puede obedecer a multitud de factores, 
como un tacto rectal previo que puede 
producir liberación de PSA a la sangre, a 
un masaje prostático, a una biopsia de 
próstata (HBP) de gran volumen, e in-
cluso a la colocación de una sonda ve-
sical y/o procedimientos endoscópicos.

... Y NO ESPERA A LA METÁSTASIS
El cáncer de próstata destaca por el cre-
cimiento lento de las células y, en mu-
chos casos, por la ausencia de síntomas 
en las fases más tempranas. Por este 
motivo, si no se realizan revisiones con 
determinaciones periódicas de PSA, el 
tumor puede detectarse en un estado 
muy avanzado, cuando el pronóstico es 
ya más grave, o cuando ya se ha genera-
do metástasis (es decir, la diseminación 
a otros órganos) por lo que la preven-
ción con esta herramienta de detección 
precoz es de vital importancia, ya que 
evita el desarrollo de la enfermedad 
avanzada y permite la administración 
temprana de tratamientos innovadores.

UNA GLÁNDULA QUE ENVEJECE MAL
En los hombres jóvenes, la próstata nor-
mal pesa alrededor de 20 gramos, pero 
a medida que envejece, va creciendo de 
forma benigna, originando una hiper-
plasia benigna de próstata (HBP) que 
puede dificultar la micción en edades 
avanzadas. De hecho, la edad y las hor-
monas (testosterona) desempeñan un 

representaría para estos pacientes la 
propia incapacidad para hacer frente a 
algo que deberíamos saber manejar y 
se revela como un significante de la pro-
pia debilidad”, afirma la experta apuntó 
el resultado que esto puede tener es 
precisamente el de no mostrar las ver-
daderas emociones y aparentar felici-
dad de cara a los demás.

Las RRSS, un campo abonado
Las redes sociales han atrapado a mu-
chas personas a su abismo. “Vivimos 
en una sociedad donde constantemen-
te tenemos que demostrar a los otros 
que tenemos una vida perfecta. En mi 
opinión, esto se refuerza a través de las 
redes sociales”, explica Ferrán Marsa 
Sambola, profesor colaborador de los 
Estudios de Psicología y Ciencias de la 
Educación de la UOC. Las redes sociales 
no ayudan a que se muestren las emo-
ciones reales, por lo que son terreno 
abonado para estas personas. Más bien 
existe una tendencia a mostrar la parte 
exitosa de uno mismo, magnificándola 

y enalteciéndola de forma considera-
ble. “Al mismo tiempo, la comparación 
entre la propia vida y la supuesta vida 
de los demás, brota como un juego de 
espejos engañoso, en el que la realidad 
se difumina”, afirma Rodríguez Pousada

Los signos externos
1°)Suelen ser personas perfeccionistas, 
que con frecuencia toleran peor los fa-
llos, y perciben la depresión como una 
debilidad y una carencia personal.
2°)Tienen más apetito. Duermen en ex-
ceso.
3°)Tienen una mayor sensación de pe-
sadez en brazos y piernas. 4°)Muestran 
rechazo a las críticas de las personas de 
su entorno.
5°)Incluso pueden mostrar pérdida de 
interés en actividades que antes eran 
satisfactorias historias para ellos.

PRÓSTATA EL VALOR DE LA 
PSA
Para detectar un cáncer de próstata, 
además de un examen físico que inclu-
ya el PSA. Si el valor de PSA supera los 
4ng/mL (cifra que puede ser menor si 
hay antecedentes familiares) debemos
consultar con un especialista para des-
cartar un tumor.
El antígeno prostático (PSA) es una pro-
teína producida en la próstata, una glán-
dula de pequeño tamaño y con la forma 
de una nuez que se sitúa por debajo de 
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1°) Entre las causas posibles de una ve-
jiga hiperactiva pueden estar anomalías 
congénitas del tracto urinario inferior, 
traumatismos del tracto urinario infe-
rior, traumatismos y/o debilidad de los 
músculos del suelo pélvico.
2°) Una obstrucción de la uretra que 
provoque sensación de urgencia.
3°) Una infección del tracto urinario 
causada por bacterias puede irritar la 
mucosa del interior de la vejiga.
4°) La ingesta excesiva de líquidos y el 
consumo de bebidas energéticas, de 
café u otras bebidas con altos niveles 
de cafeína.
6°) La obesidad, el sedentarismo y el ta-
baquismo también lo favorecen.
7°) El estreñimiento es un factor que 
también ha demostrado que aumenta 
la probabilidad de padecer incontinen-
cia urinaria.
8°) Los cálculos vesicales también pue-
den provocar una vejiga hiperactiva.
9°) La diabetes no controlada con nivel 
alto de azúcar en sangre (hipergluce-
mia) puede provocar un aumento de la 
sed y la producción de orina.
10) La función del tracto urinario infe-
rior está controlada por el sistema ner-
vioso central a través de un complejo 
sistema de mecanismos reflejos. Deter-
minadas enfermedades neurológicas, 
como el párkinson, el ictus o la escle-
rosis múltiple y algunos trastornos psi-
cológicos.
11°) Partos múltiple.

12°) Problemas ginecológicos como el 
prolapso o los tumores ováricos pueden 
producir irritación en la vejiga y provo-
car la necesidad imperiosa de orinar. 
Los hombres con problemas de agran-
damiento de la próstata (hiperplasia 
benigna de próstata) también pueden 
verse afectados por este trastorno.

Se puede corregir
1. Ejercitando la vejiga con ejercicios 
del suelo pélvico para fortalecer los 
músculos.
2. Mediante cambios en el estilo de vida 
y la alimentación procurando que sea 
san y equilibrada y realizando ejercicio 
físico de manera habitual.
3. Evitando el consumo de bebidas diu-
réticas, como las que contienen cafeína, 
la cerveza, las carbonatadas (con gas) y 
otras.
4. Evitando el estreñimiento.
5. No llevando prendas ajustadas que 
puedan presionar la vejiga.
6. Dejando de fumar y de consumir al-
cohol.
7. Mediante tratamiento farmacológico 
con agentes antimuscarínicos, agentes 
con efectos directos y agentes con ac-
ciones mixtas.
8. Con tratamientos complementarios 
que permiten ayudar a vaciar la
vejiga con el uso de diversos materiales 
(autocateterismo intermitente) o me-
diante estimulación eléctrica.
9. La toxina botulínica (botox) también 

papel fundamental en el crecimiento 
anómalo de esta glándula.
Por su parte, el cáncer de próstata es 
muy raro en edades jóvenes, pero su in-
cidencia aumenta con el envejecimien-
to y en el caso de existir antecedentes 
de cáncer de próstata dentro del núcleo 
familiar (padres o hermanos).
También existe un vínculo entre el ries-
go de cáncer de próstata y los hom-
bres con el gen BRCA2 (el mismo gen 
del cáncer de mama). En cuanto a los 
síntomas del cáncer de próstata y de la 
hiperplasia, cuando aparecen, son muy 
similares, fundamentalmente dificultad 
para orinar o sangre en la orina, aunque 
a veces el cáncer no produce ningún 
síntoma de alarma.
Para retrasar el envejecimiento de la 
próstata es importante llevar una ali-
mentación saludable y hacer ejercicio 
diario. Pero además hay otros factores 
asociados, aunque con evidencias más 
limitadas, como son un alto índice de 
masa corporal, alteración de la gluco-
sa en sangre, lípidos elevados, triglicé-
ridos altos o colesterol HDL bajo, (fac-
tores todos implicados en el síndrome 
metabólico). También la hipertensión 
y el perímetro de la cintura (>102 cm) 
se asocian con una mayor probabilidad 
de riesgo de cáncer de próstata con un 
15% y un 56% respectivamente.

VEJIGA HIPERAcTIVA: ITODO 
ES URGENcIA!
¿Vas al baño constantemente o más de 
dos veces por la noche? ¿Sientes unas 

ganas repentinas e imperiosas de ori-
nar? ¿tienes pérdidas tras alguno de es-
tos episodios?
Probablemente tengas vejiga hiperacti-
va. Te explicamos qué puede estar de-
trás de tan incómodo trastorno.
La vejiga hiperactiva es un tipo de in-
continencia urinaria originada por una 
pérdida de control en la contracción de 
la vejiga, que intenta eliminar la orina 
incluso cuando no está llena. Se carac-
teriza por episodios de frecuencia (ha-
cerlo muchas veces a lo largo del día 
(más de seis) o despertares nocturnos 
para orinar; urgencia miccional (ganas 
repentinas de hacerlo, con la sensa-
ción de que no llega a tiempo al baño); 
e incontinencia de urgencia (pérdidas 
involuntarias de orina). Otros síntomas 
incluyen no llegar a tiempo al aseo para 
orinar, mojar la cama e ir más veces al 
baño durante la noche (nicturia). Puede 
clasificarse en función de su grado en 
leve, moderada o severa. Es más fre-
cuente en personas mayores y en muje-
res de todas las edades.
¿Por qué me pasa esto?
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73% de los adultos con obesidad no 
se auto perciba como obeso, constitu-
yendo este el primer problema para su 
correcto diagnóstico y abordaje. Según 
la doctora Susana Monereo, miembro 
de OPEN España y responsable de la 
Unidad de Obesidad, Metabólico y En-
docrino del Hospital Ruber Internacio-
nal (Madrid), “estamos ante una de las 
enfermedades más prevalentes e in-
fravaloradas, y menos diagnosticadas y 
tratadas de la historia. La alimentación 
saludable y el ejercicio son una parte 
importante del tratamiento de la obesi-
dad, pero hay que valorar otros muchos 
aspectos, incluida la genética, para es-
tablecer una estrategia terapéutica in-
dividualizada”. Como detalla la doctora, 
“hay que prevenir, pero también diag-
nosticar y tratar a tiempo, bien con tra-
tamiento farmacológico o quirúrgico”.
Mucho más que comer bien y hacer 
ejercicio.
La obesidad va más allá de comer bien 
y hacer ejercicio. Se trata de una enfer-
medad crónica y multifactorial asociada 
a más de 200 problemas de salud. “Es 
una enfermedad que genera más en-
fermedades, una realidad que impacta 
en todas las especialidades médicas”, 
incide la doctora Monereo. Asimismo, 
el doctor Felipe Casanueva, miembro 
de OPEN España y profesor emérito de 
Medicina de la Universidad de Santiago 
de Compostela, afirma que “la obesi-
dad es el tercer factor prevenible que 

más reduce la calidad de vida. Entre 
otras cosas, puede causar once tipos di-
ferentes de cáncer, es la principal causa 
de diabetes e incrementa la mortalidad 
cardiovascular.

HONGOS EN LOS OíDOS
El picor intenso de oídos se debe a me-
nudo a la proliferación de hongos que 
se asientan en el canal auditivo externo 
y pueden terminar provocando dolor 
moderado, secreción y sensación de ta-
ponamiento.
La otomicosis u otitis fúngica es una 
otitis externa producida por hongos sa-
profitos (Apergillius y Candida), que se 
encuentran en el
canal auditivo externo, que va desde la 
oreja hasta el tímpano. Estos hongos 
van haciendo su trabajo de manera si-
lente durante días o semanas, prolife-
rando entre la piel y la queratina des-
ca-mada y la cera, produciendo una 
inflamación en la piel y el crecimiento 
de las colonias de hongos en la zona.
Sus causas

se aplica como tratamiento del síndro-
me de la vejiga hiperactiva.
Se administra inyectándola en el mús-
culo de la vejiga, lo que induce un in-
cremento de su capacidad y, por tanto, 
un mejor control de la micción y la ur-
gencia.
10. Existe una completa gama de com-
presas, ropa interior, protectores y otros 
productos para hombres y mujeres en 
farmacias que ayudan a aliviar las con-
secuencias de la incontinencia.
11. Si los síntomas persisten o se agra-
van, las intervenciones quirúrgicas son 
otra opción. 

OBESIDAD LA UNIÓN HAcE LA 
FUERzA
Pese a que la obesidad se perfila como 
una crisis sanitaria de ámbito mundial, 
aún existen muchas barreras para su 
prevención y tratamiento. Para empren-
der acciones conjuntas y dar respuesta 
a la urgente necesidad de tomar medi-
das, España ha entrado a formar parte 
de la red mundial OPEN, que cuenta 
con coaliciones nacionales en más de 
15 países.
La obesidad afecta al 21,6% de la pobla-
ción adulta y al 18,1% de la población 
infanto-juvenil en España, cifras que se 
prevé aumentarán al 29,4% en 2030. 
Dada la magnitud de este problema de 
salud pública a nivel mundial, España ha 
entrado en la coalición de la red mun-

dial OPEN (Obesity Policy Engagement 
Network), cuyo objetivo es mejorar la 
atención de la obesidad mediante di-
versas acciones. En palabras del doctor 
Antonio José Torres, miembro de OPEN 
España, catedrático de cirugía y direc-
tor de la Unidad de Tratamiento Multi-
discipli¬nar de la Obesidad del Hospital 
Madrid Montepríncipe, “con esta inicia-
tiva mundial se quiere dar respuesta a 
la urgente necesidad de tomar medidas 
que aborden la crisis de la obesidad. Y 
dado el impacto de la obesidad en Es-
paña, nosotros también teníamos que 
formar parte de ella”. A través de la 
alianza entre la Sociedad de la Obesidad 
(OS), la Asociación para el estudio de la 
Obesidad (EASO), la Federación Mun-
dial de la Obesidad (WOF), la Coalición 
para la Acción contra la Obesidad (OAC) 
y Novo Nordisk, OPEN, ofrece a los re-
presentantes de cada filial la oportuni-
dad de compartir perspectivas sobre el 
desafío común de la obesidad. “Formar 
parte de esta red mundial es muy enri-
quecedor y nos va a permitir obtener la 
información y herramientas necesarias 
para ayudar a actualizar e implementar 
nuestras propias estrategias nacionales 
eficaces contra el desafío de la obesi-
dad, de forma que ten¬gamos solucio-
nes viables y efectivas”, explica el doc-
tor Torres.

No infravaloremos
Llama la atención el hecho de que el 
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también que luce más desvitalizada. 
Por suerte, hay un amplio repertorio de 
soluciones específicamente formuladas 
para plantar cara a esta situación
y devolver al cabello (y a los folículos pi-
losos) la energía y la salud perdidas.
La media de cabellos que se pierden a 
diario es de entre 100 y 150. Aunque 
depende de muchas circunstancias (la 
edad, el estado de salud, los niveles de 
estrés...) como regla general, cuando la 
cifra de pelos que “abandonan” la es-
tructura capilar es mayor y se mantiene 
durante más de un mes, es muy proba-
ble que se trate de una caída reaccional 
que, además, suele ser más frecuente 
durante los cambios de estación (pri-
mavera y, sobre todo, otoño). Sin em-
bargo. una investigación reciente, pu-
blicada en la revista British Journal of 
Dermatology, y en la que se ha estudia-
do la relación entre la estacionalidad y 
la caída del pelo, apunta a una mayor 
pérdida capilar en verano.

Cuándo es alopecia
Al margen del calendario, lo cierto es 
que la clave para prevenir una caída ca-
pilar “preocupante” (alopecia) es estar 
muy pendiente del número de cabellos 
“extra” que nos dejamos en el peine, en 
el cepillo, en la ducha o en la mano. Tal 
y como explica la farmacéutica Teresa 
Climent, technical manager de Nuggela 
& Sulé, se considera alopecia cuando se 
produce una pérdida activa de más de 

150-200 cabellos al día y se aprecia una 
reducción visible de la densidad capi-
lar. “Lo primero que hay que entender 
(y aceptar) es que el folículo no produ-
ce cabellos de forma indefinida. Tiene 
alrededor de 30 ciclos de vida, duran-
te los que “fabrica 30 cabellos nuevos. 
Pero alcanzada esta cifra, el folículo se 
cicatriza y sella, parando en seco su ac-
tividad”. Cuando los síntomas de alope-
cia son importantes y se mantiene en 
el tiempo, es imprescindible consultar 
con el dermatólogo. En el resto de los 
casos, suele tratarse de una situación 
puntual y reversible, siempre y cuando 
se apliquen los cuidados y productos 
adecuados.

LA ITV POST-VERANO: EL MEJOR PUN-
TO DE PARTIDA
Prevenir la caída, uno de los retos 
beauty que hay que acometer en sep-
tiembre, pasa por analizar y valorar las 
consecuencias que las vacaciones y el 
verano hayan podido tener a nivel capi-
lar y ponerles remedio. “El simple ges-
to de hacernos una coleta o recogido 
con el pelo mojado puede ser más de 
lo que pensamos, porque se nos rompe 
con mayor facilidad. Además, el cabe-
llo es un reflejo de cómo se encuentra 
nuestro cuero cabelludo, por lo que, si 
el pelo tiene un aspecto mate, está más 
deshidratado y encrespado. por ejem-
plo, hay que prestarle también atención 
al cuero cabelludo”, recomienda Teresa 

Según los expertos de la Sociedad Es-
pañola de otorrinolaringólogo (SEORL), 
entre las causas más comunes de oto-
micosis están el tratamiento prolongado 
de gotas óticas tópicas con antibióticos, 
que pueden alterar la flora bacteriana 
de la zona; la exposición continuada al 
agua, que mecerá el conducto y cambia 
su pH, lo que junto al calor proporciona 
las condiciones adecuadas para el cre-
cimiento fúngico. De ahí que sea más 
frecuente en verano, momento en el 
que la sudoración en los conductos es-
trechos y los baños, producen humedad 
y maceración en el canal auditivo. Tam-
bién pueden deberse a microtraumatis-
mos producidos por rascado, al uso de 
protecciones y audífonos y a dermatitis 
seborreica, de contacto o psoriasis.
Una cirugía en la que las cavidades per-
manezcan húmedas también puede ser 
causa de otomicosis. El síntoma prin-
cipal e inicial es un picor muy intenso, 
que evoluciona a un dolor moderado y, 
finalmente, produce otorrea escasa se-
rosanguinolenta, sensación de tapona-
miento y pérdida de audición. A menu-
do provoca eccemas.
Para prevenir la otomicosis hay que evi-
tar rascarse, mantener la zona lo más 
seca posible, reducir el uso de antibió-
ticos y llevar un dieta sana, variada y 
equilibrada.
 
CÓMO ELIMINARLOS
La higiene del oído cobra especial rele-

vancia, tanto para prevenir la otitis micó-
tica como para su tratamiento. Una vez 
diagnosticada la otomicosis, el otorrino 
limpiará el conducto auditivo externo 
mediante micro aspiración, eliminando 
por completo las masas fúngicas y aspi-
rando los detritus y las secreciones. Se 
suele curar en un plazo de 7 a 10 días y 
el tratamiento más habitual es con go-
tas antifúngicas (clioquinol, bifonazol 
o clotimazol) para limpiar el conducto 
auditivo externo. Tras este tratamiento 
es conveniente aplicar soluciones para 
secar el conducto, impidiendo reinfec-
ciones, como gotas de alcohol borica-
do. Estos productos dificultan el creci-
miento de los agentes que provocan la 
infección. El tratamiento también pue-
de precisar fármacos por vía oral como 
elketoconazol, pero sólo en los casos 
más graves. Es importante recordar que 
no debe mojarse el oído afectado.

Para prevenir la otomicosis hay que evi-
tar rascarse,  mantener la zona lo más 
seca posible, reducir el uso de antibió-
ticos y llevar una dieta sana, variada y 
equilibrada.

cAíDA cAPILAR
 Aunque la caída capilar no es un fenó-
meno exclusivo del otoño, el desgaste 
que el verano supone para el pelo tiene 
bastante que ver con que en esta época 
del año notemos,
no sólo que la melena “mengua”, sino 
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noácidos. La farmacéutica Helena Ro-
dero, especialista en piel y cabello para 
Naturadika, describe cuáles son las vita-
minas que han demostrado su eficacia 
en este cometido:
 
1 . Biotina (vitamina B8): “es clave para 
la salud del pelo tanto si se aplica de 
forma tópica (champús mascarillas, 
ampollas) como si se toma por vía oral. 
Favorece el crecimiento del pelo, ayuda 
a engrosarlo y
lo fortalece. Además, cuando la pérdida 
de cabello se debe a un déficit de esta 
vitamina, la suplementación resulta 
fundamental”.
2.Retinol o vitamina A: Además de ser 
un nutriente crucial para mantener la 
salud de la piel y las mucosas, también 
tiene beneficios a nivel capilar: “unas 
pocas semanas de aplicación de retinol 
en gotas o a través de un champú que 
lo contenga son suficientes para conse-
guir un pelo más denso y fuerte. Asimis-
mo, un consumo adecuado de vitamina 
A es clave para mantener la integridad 
de los folículos capilares, según ha de-
mostrado una investigación reciente 
realizada en la Universidad Estatal de 
Ohio (EEUU)”.
3.Vitamina D: tal y como explica Helena 
Rodero, la falta de vitamina D suele ser 
una causa frecuente de caída del cabe-
llo, especialmente en las mujeres y ni-
ños.
4.Vitaminas antioxidantes (C y E): “aun-

que no se relacionan directamente con 
la salud capilar dado que son potentes
antioxidantes, es importante asegurar 
unos niveles adecuados para mantener 
el cuero cabelludo y los folículos pilosos 
saludables. Por su parte. la vitamina C 
aumenta la asimilación del hierro, uno 
de los minerales más importantes para 
el cabello”.
Por su parte, los especialistas de Aora 
Health, laboratorio farmacéutico es-
pecializado en la creación de nutra-
céuticos, señalan que se puede lograr 
la prevención de la caída del cabello 
y el fortalecimiento del mismo con la 
combinación adecuada de algunas vi-
taminas, lípidos, minerales, extractos 
naturales y, sobre todo, aminoácidos, 
especialmente dos:
5. Cistina: es el aminoácido más impor-
tante que forma parte de la queratina 
(la proteína más abundante en el cabe-
llo y las uñas). “Es una proteína dura, 
de tipo fibroso. Al ser un poderoso an-
tioxidante. protege al cabello del daño 
solar”, comentan.
6. Metionina: “es también un antioxi-
dante muy potente, que aporta volu-
men al pelo, y además, eliminan las 
células muertas y aumenta el flujo san-
guíneo en los folículos capilares, pro-
moviendo así un mayor crecimiento del 
cabello”.

Climent, quien enumera los cinco fac-
tores o “enemigos capilares” a tener en 
cuenta al hacer esta revisión/puesta a 
punto después de las vacaciones:
1°)Sol: los rayos ultra violeta deshidra-
tan la melena y provocan la pérdida de 
calor. “Además, el exceso de exposición 
solar deja el pelo débil, sin brillo y se-
diento”.
2°)Cloro: además de ser un agente noci-
vo, ataca las grasas naturales protecto-
ras del cabello y provoca que esté seco, 
áspero, quebradizo y con un color apa-
gado.
3°)Sal de mar: Su elevado pH (alrededor 
de 7,8) desgasta las fibras de queratina 
“y, además, favorece la falta de elastici-
dad, la aparición de poros en la cutícula 
y la formación de puntas abiertas”.
4°)Radicales libres: “Se generan al pasar 
mucho tiempo al aire libre expuestos 
al sol, al viento o la contaminación. Es-
tos radicales son moléculas que roban 
el oxígeno, acelerando el proceso de 
envejecimiento; dañan el pelo cabello 
rompiendo los enlaces de queratina, y 
provocan la pérdida del pigmento, tanto 
natural como artificial”, explica Climent.
5°)Agresores “térmicos”: La mayor fre-
cuencia de lavado y, sobre todo, de téc-
nicas que usan el calor (secador, plan-
chas), además de restar hidratación, 
pueden afectar al cuero cabelludo, pro-
duciendo inflamación, picor y enrojeci-
miento en la piel de esta zona.
6°)Sombreros: “El uso de este comple-

mento puede favorecer un exceso de 
sudoración o la falta de transpiración, 
que también perjudica al cuero cabellu-
do, propiciando la aparición de proble-
mas más graves como la caspa, la caída 
del cabello o el retraso de su crecimien-
to”, comenta la experta.

VITAmINAS Y AmINOácIDOS: 
REFUERzO INTERIOR
A pesar de su eficacia, no hay que per-
der de vista que los productos de cos-
mética capilar actúan solo a nivel tópico 
y superficial. de ahí que la prevención 
de la alopecia tenga que esforzarse 
“desde dentro”, con los complementos 
específicamente diseñados para mejo-
rar la salud del cabello y prevenir-tratar 
la caída excesiva. En la formulación de 
estos productos juegan un papel prota-
gonista determinadas vitaminas y ami-
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según sea el tipo de dolor. así, el dolor 
transformado en crónico suele empe-
zar como un tipo de dolor continuo, 
por tanto, este dolor exige del cuerpo 
un consumo de energía mucho más ele-
vado con el fin de evitar el sufrimiento, 
y causando un estado de cansancio y 
constante tensión.
La reacción inmediata al dolor es la 
contracción, que puede ser de carácter 
general o local alrededor de la zona do-
lorosa, y siempre, a mayor contracción, 
más dolor, a mayor dolor. más contrac-
ción.

ESTAR EN FORmA AFEcTA A 
LA SALUD mENTAL
Nos ha costado años aceptar que debe-
mos cuidar el cuerpo. Quiero decir que 
ahora estamos casi todos convencidos 
de que la salud requiere que practique-
mos ejercicio físico. Sabemos con segu-
ridad que un poco de ejercicio diario es 
buenísimo para la salud.
En honor a la verdad debo decir que 
está calando en la mente popular una 
segunda premisa que la ciencia ha po-
dido comprobar también en los labo-
ratorios: la salud física requiere cuidar 
la dieta. Hoy es una convicción gene-
ralizada que no se puede andar por la 
vida despreocupándose de la dieta. La 
condición física adecuada requiere dos 
cosas: hacer ejercicio físico y mantener 
una dieta equilibrada.
No me extraña en absoluto que cuan-

do ahora, casi de repente, les digo a mis 
compañeros retirados y conocidos que 
“está muy bien velar por la salud física, 
pero que deben dotarse de tiempo y 
los instrumentos necesarios para velar 
por la salud mental”, me miran asom-
brados, preguntándose si he perdido 
la razón. ¿Que cómo se mide la salud 
mental? Pues tanto si le gusta como si 
no le gusta a los que lean este sencillo 
trabajo.
Sin temor a equivocarme, que dentro 
de pocos años dispondrán de más uten-
silios para medir la capacidad cognitiva 
o la memoria que hay ahora para la acti-
vidad física, como las pesas con las que 
ejercitamos los músculos: consolas para 
medir la flexibilidad volitiva, programas 
especiales de ordenador para estimular 
la salud mental.
El cerebro de las ratas de unos gramos 
se beneficia de la actividad física del 
resto del cuerpo. La rata que ejercita su 
cuerpo con una simple rueda giratoria 
durante un par de horas diarias tiene 
mejor memoria y envejece más lenta-
mente que la sedentaria.
En segundo lugar, ya casi nadie cues-
tiona la transferencia de una mejora 
determinada, como el ejercicio de me-
moria, al resto de la actividad, ya que 
la mejora de memoria estimulada por 
la solución de hacer crucigramas no 
afecta para nada a las demás activida-
des mentales del organismo humano; 
podíamos conseguir mejor memoria o 

LOS PIES PUEDEN cONTAR-
NOS mUcHAS cOSAS
Como he referido reiteradas veces, son 
los pies una Y de las partes del cuerpo 
que primero fallecen, los años suelen 
dejar unas huellas indelebles por el mu-
cho tiempo sometidos a función. Sólo 
tenemos unos pies para toda la vida, del 
cuidado de ellos dependerá su futuro y, 
así, podremos conseguir una juventud 
en la edad avanzada, o en caso contra-
rio, una vejez prematura.
Las personas cuidan, sobre todo, el as-
pecto de su rostro, pero su preocupa-
ción disminuye a medida que se va des-
cendiendo hacia las partes inferiores de 
su cuerpo. El masaje general de los pies, 
refresca, relaja y establece una mejor 
circulación tanto sanguínea como linfá-
tica, mejora de forma bastante rápida 
cualquier estado agudo y sintomático, y 
alivia sensiblemente el sufrimiento del 
afectado, en ocasiones, son tan rápidos 
que el propio sufriente refiere de cura 
milagrosa, ya que se consigue lo que se 
llama, una salud profunda.
Este convencimiento anima y da ma-
yor fuerza a aquel que lo vive y ama el 
pie para perseverar hasta conseguir su 
vital y agradecido restablecimiento. Di-
chos miembros se hallan oprimidos, en-
claustrados durante muchas horas por 
zapatos y calcetines que distorsionan el 
equilibrio e impiden el libre movimien-
to.
Son particularmente muy sensibles. hay 
ciertas tendencias a cuidarlos poco y 

a dedicarles menos atenciones que a 
otras partes del cuerpo, se les relegan 
al olvido se rechazan, existe como digo, 
una cierta tendencia de cuidar las par-
tes superiores y desinteresarse particu-
larmente de nuestras importantes ba-
ses de sustentación.
Numerosas instituciones médicas han 
intentado observar el fenómeno de la 
reflexología, no son menos los que han 
tratado de opinar sobre la liberación de 
materias producidas por el cuerpo, muy 
especialmente una hormona llamada 
endorfina, que reduce el dolor, también 
es conocida como morfina corporal na-
tural.
Otros son incapaces de explicar cómo 
funciona realmente esta técnica, pero 
su eficacia es aceptada sin comprender-
la lo mismo que ocurre con la acupun-
tura, basada en similares condiciones, y 
sin embargo, cura en unos casos, y alivia 
y mejora en otros.
Al dolor hay que considerarlo como un 
estado particular de la persona, cada 
individuo siente y puede reaccionar de 
distintas maneras. La tolerancia al do-
lor puede variar de una persona a otra 
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organismo contra una presión anormal 
con irritación de ciertas terminaciones 
nerviosas de la piel. Añadiremos que los 
callos y durezas pueden considerarse 
como manifestaciones externas de cier-
tas afecciones y deformidades del pie y, 
por lo mismo, es de considerar que el 
paciente afecto no debería llevar otro
calzado con el que los dedos y toda la 
estructura del pie sufriera la menor 
compresión y que pueda moverse hol-
gado y a su gusto.
Rehabilitación de callos con rebabas
Los callos suelen localizarse siempre en 
aquellos puntos donde hay un saliente 
óseo provocando una especie de irrita-
ción en dicho punto por la piel que se
comprime entre el hueso y el calzado.
Los lugares preferentes para su apari-
ción son: la cara externa del 5° dedo, 
producido por la acción de un calzado 
más o menos puntiagudo que no se 

ajusta a la nomenclatura de según qué 
pie; las yemas de los dedos por llevar 
algún calzado demasiado corto o que 
suelen ponerse chanclas, pudiendo 
producirse la deformidad del 2° dedo 
en garra al ser éste en un gran número 
de personas el apéndice más largo de 
todos los dedos del pie, pudiendo de-
formarse como el clásico dedo en mar-
tillo.
Los callos pueden ser frecuentes tam-
bién en la cara dorsal de las articulacio-
nes interfalángi-cas, al producirse una 
fuerte presión contra la parte superior 
del zapato, muy especialmente en la 
mujer. También se localizan con asidui-
dad en las caras internas de los dedos, 
muy frecuente en el 4° espacio interfa-
lángico, por la yuxtaposición existente 
entre el 4° y el 5° dedo que va friccio-
nándose al andar el uno con el otro, 
más la falta de aireación por ser éste el 
es¬pacio más cerrado y porque se crea 
una especie de magma o cerumen ha-
ciéndolo, por tanto, más proclive a posi-
bles y repetidas infecciones. Por cierto, 
las personas lo suelen llamar o bautizar 
como ojo de perdiz. Asimismo, es fácil 
observar tanto el callo como las dure-
zas, en la planta del pie bajo las cabezas 
metatarsianas, además del borde exter-
no del pie cuando el afectado gasta el 
calzado por la cara de fuera de la suela 
al pisar algo de lado.

mayor capacidad cognitiva.
Empezamos a tener pruebas de que po-
díamos transferir en un aspecto la salud 
mental al resto de las actividades, como 
la cuestión de los instintos o el grado de 
altruismo.
Por favor, alégrense conmigo de qué, 
por primera vez en la historia de la evo-
lución, sepamos ocuparnos del sosiego 
de la tercera edad de lidiar con las tor-
mentas hormonales de la juventud o de 
nuestras mentes desmemoriadas.
El escritor romano Trebellius Pollio, 
gran conocedor del mundo hebreo y 
lector de sus más antiguos manuscritos, 
indicó que los más sabios astrólogos es-
timaron que la vida del hombre podía 
prolongarse hasta 120 años. Es más, Po-
llio añadió en sus escritos que Moisés, 
que al parecer hablaba personalmente 
con Dios de modo cotidiano, cuando le 
llegó la hora de la muerte (alrededor de 
120 años) y se quejó de morir tan joven, 
el mismo Dios le indicó que esa era el 
máximo de la vida humana. Y es que, 
efectivamente, se dice en el 5° Libro del 
Pentateuco, que Moisés, tenía 120 años 
cuando murió. Sus ojos nunca se debi-
litaron, ni perdió su vigor. Ya el Génesis 
indica que dijo Dios: “Mi aliento no du-
rará para siempre en el hombre, puesto 
que es de carne. No vivirá más de 120 
años”.

Lo qué si sabemos hoy, y está consta-
tado documentalmente, es que la per-

sona más longeva del mundo ha vivido 
121 años. Se trata de Jeanne Louise Cal-
ment, una mujer francesa que vivió lúci-
da hasta casi los últimos días de su vida.
El cerebro es el responsable exclusivo de 
la alegría, placeres, diversión y la pena, 
aflicción, desaliento y lamentaciones... 
y gracias a este órgano nos volvemos 
locos y deliberamos, y los miedos y te-
rrores nos asaltan. El cerebro, procesa, 
analiza y coteja las informaciones pro-
cedentes del exterior y del interior del 
cuerpo, que transforma en sensaciones 
y las almacena como recuerdo.
En resumen, un poco de ejercicio físico, 
es muy bueno para fortalecer los miem-
bros superiores e inferiores. Es dar vida 
al conjunto de órganos del cuerpo hu-
mano.

LOcALIzAcIÓN DE LOS cA-
LLOS
Digamos que el callo suele aparecer 
como un acto de defensa del propio 
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Descarga del libro:
https://bibliotecavirtual.defensa.gob.es/BVMDefensa/es/consulta/registro.do?id=36558

Álbum de la Caballería española: desde sus primitivos 
tiempos hasta el día (1861). Sotto, Serafín María de, 
Conde de Clonard. Descarga gratuita

En la sección de La Hermandad dedica-
da a la historia, hemos tratado en esta 
ocasión la Historia de la Caballería Es-
pañola. Con este motivo traemos para 
nuestro lectores un libro ilustrado lleno 
de lujosas láminas a color, que hace un 
recorrido completo de la uniformidad 
de nuestras fuerzas a caballo, desde el 
siglo XVIII hasta bien entrado el siglo 
XIX, es decir en el apogeo de las unida-
des a caballo.

Merece la pena descargarlo por lo cui-
dado de las ilustraciones, que nos da 
una idea muy precisa de las uniformida-
des tan vistosas que se usaban en aque-
llos entonces.

En esta ocasión debemos su preserva-
cióna la Biblioteca Virtual de Defensa.

El autor, Serafín María de Sutton y Ab-
bach Langton Casaviella, tercer conde 
de Clonard y quinto marqués de la Gra-
nada (Barcelona, 12 de octubre de 1793 
- Madrid, 23 de febrero de 1862) fue un 
político, militar e historiador español. 
Entre sus obras destaca su extensa His-
toria orgánica de las armas de lnfante-
ría y Caballería españolas (1851-1859), 
Memoria histórica de las academias 
militares de España (1847), Álbum de 
la infantería española (1861), Álbum de 
la caballería (1861) y Memoria para la 
Historia de las tropas de la Casa Real de 
España (1824).
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A poco que uno lo piense
llama mucho la atención
el que en un cuerpo tan serio,
tan celoso de su honor,
orgulloso del respeto
que le muestra la nación
por su conducta intachable
y su incansable labor,
surja, así, súbitamente
y con tanta profusión, 
tal cantidad de corruptos,
con la endeble explicación
de que ahora o hace  tiempo
han tratado a un constructor.

Entre verdes habrá algún
garbanzo de otro color,
justamente el de su prenda,
el sombrero de charol,
¡Pero no crecen como hongos
con la lluvia y el calor! 

Esto es más bien una broma
con perfiles de complot.
Y a eso suena si coincide

con que un hábil “mediador”
se entiende con un paisano,
diputado o director.

Uno media en el negocio 
y el otro es conseguidor.

Aquí no juega el azar 
sino la mano de un trol. 

El trol está tan de moda
que, aún albergando el temor
de que hubiese algo de cierto
en tan sucio culebrón,
sospecho que un depravado
por encargo o convicción,
para ofuscar al votante
ha puesto el ventilador
y ha emponzoñado el ambiente
con su propio mal olor.
   
                      Caridad Ortega

CoiNCideNCias   

El batallón de Huerfanos de Valdemoro en la jura de la 
Bandera 1914
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